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Por amable invitación de mi amiga 
Sonia Partida tuvimos la oportunidad de 
saludar a compañeros comunicadores 
-muchos de ellos muy jóvenes y otros 
con sobrada experiencia pero todos muy 
activos y trabajadores-, durante un evento 
realizado en la sede  del Instituto Estatal 
Electoral de Nayarit (IEEN).

Aquí se entregaron reconocimientos 
a ganadores de un certamen al que se 
convocó, pero fue el pretexto para convivir 
con dirigentes de partidos políticos, 
representantes de éstos y saludar al nuevo 
Consejero Presidente y los Consejeros 
designados el pasado 30 de octubre por 
el Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE).

Charlamos un poco con el Consejero 
Presidente del IEEN, el Doctor Celso 
Valderrama Delgado, quien estará en el 
cargo por un periodo de 7 años, así como 
con los consejeros Sergio Flores Cánovas, 
Claudia Zulema Garnica Pineda y Sergio 
López Zúñiga, cuya responsabilidad es 
por 6 años; y con Irma Carmina Cortés 
Hernández, Ana Georgina Guillén Solís 
y Álvaro Ernesto Vidal Gutiérrez, que 
estarán 3 años. Todos ellos quieren aportar 
su granito de arena para el desarrollo 
democrático del estado y están interesados 
en hacer un buen papel.

A FORTALECER LAS INSTITUCIONES 
Y ASEGURAR CONFIANZA

Celso Valderrama ratificó que trabajará 
duro para fortalecer las instituciones 
democráticas, y elevar el nivel de confianza 
de los ciudadanos en este organismo 
electoral. Subrayó la importancia del 
diálogo respetuoso y constructivo entre la 
institución y los tres poderes de gobierno, 
para perfeccionar la vida democrática 
de los nayaritas, y se comprometió a 
fortalecer la tolerancia, el respeto, y la 
inclusión, como valores esenciales de 
la democracia.

Ha mencionado de manera especial las 
reformas electorales del 2014, que abrieron 
las puertas a la reelección de legisladores 

e integrantes de los ayuntamientos, y que 
sobre todo, transparentaron la integración 
de los organismos electorales locales.

Ha expresado que los momentos de 
Nayarit y del país son cruciales por lo que 
la tarea que les espera es de grandes 
proporciones y de elevada  responsabilidad.

Coincidimos entonces en que el  objetivo 
es construir una sociedad abierta, con 
un gobierno transparente, donde los 
ciudadanos asuman plenamente sus 
derechos y deberes.

Celso Valderrama ha destacado a lo 
largo de su vida y más en su carrera 
académica y profesional, teniendo como 
base sustantiva  a la Universidad Autónoma 
de Nayarit, que es  patrimonio de todos 
los nayaritas.

INFORME DE PEDRO ANTONIO 
ENRÍQUEZ SOTO

Por cierto, este lunes se desarrollará el 
informe anual del presidente magistrado 
del Tribunal Superior de Justicia, Pedro 
Antonio Enríquez Soto, todo ello del periodo 
2014-2015. Personalmente nos entregó la 
invitación nuestro amigo Francisco Flores 
Soria, a quien de paso le agradecemos esa 
deferencia agregando nuestros buenos 
deseos de total recuperación luego del 
accidente que tuvo en recientes días a 
consecuencia del intenso flujo vehicular 
en las carreteras nayaritas. Que estés muy 
bien estimado Francisco y que solamente 
haya sido el susto.

Pedro Antonio Enríquez Soto, joven 
profesionista nayarita con sobrados 
blasones en su terreno profesional, 
presentará su resumen de trabajo ante 
el pleno de magistrados, autoridades 
y pueblo en general, este lunes 30 de 
noviembre de 2015 a las 12:00 horas 
en el Auditorio “Rey Nayar” situado en 
el edificio sede del Poder Judicial del 
Estado, localizado en Zacatecas 109 sur 
de la capital nayarita.

VEREMOS Y DIREMOS.

PERIODISTAS Y CONSEJEROS EN CONVIVENCIA

Por 
Sergio Mejía 

CanoOtras alternativas de turismo

CON PRECAUCIÓN
Una agrupación de jóvenes profesionistas 

emprendedores, organizó la tarde de este 
pasado viernes 27 una conferencia en 
conocido céntrico hotel de la capital nayarita, 
en donde estuvo como invitado de honor 
el licenciado Raúl Mejía González. Ahí 
estos jóvenes expusieron sus inquietudes 
y visiones sobre el potencial que tiene 
Nayarit en otros tipos de turismo que 
pretenden impulsar sabedores de que 
desde luego contarán con el apoyo tanto 
gubernamental como del turismo nacional 
e internacional. Estos tipos de turismo se 
basan principalmente en turismo ecológico 
y de aventura, así como el turismo rural y 
gastronómico; igualmente, este grupo de 
jóvenes emprendedores enviarán una carta 
al Congreso Estatal para que se les tome la 
palabra de que se promueva mediante una 
iniciativa de ley, la enseñanza del idioma 
inglés en las escuelas públicas y privadas 
desde la educación básica.

El turismo ecológico ofrece grandes 
expectativas entre las que se engrana 
alternativamente el de aventura debido 
a la gran diversidad del ecosistema de 
nuestra entidad, además de que serviría 
para dar a conocer partes alejadas de zonas 
urbanas y rurales por donde pasan ríos y 
arroyos por lugares hasta hoy poco o casi 
nunca visitados por gente venida de otras 
latitudes; cerros y montañas que ofrecen 
vistas espectaculares y maravillosas. El 
hacer llegar ahí a turistas serviría para darle 
auge económico a esas zonas de nuestro 
estado hoy poco conocidas.

Afortunadamente en este aspecto de 
turismo ecológico ya ha habido interés de 
empresas que les ha llamado la atención 
el también llamado ecoturismo, como por 
ejemplo la empresa denominada “El Salto 
Negro”, con base en Ixtlán, que ofrece paseos 
de pura caminata o a lomo de caballo; 
hermosos lugares para pesca, conocer 
una cascada, un hermoso lago y diversas 
diversiones originales y poco acostumbradas 
en un turismo tradicional. Desde luego 
que la seguridad está garantizada, por ser 
esto uno de lo que más podría preocupar 
a un visitante. Ahí también los visitantes 
podrían enseñarse a ordeñar, pues cuentan 
con ganadería en su rancho principal en 
donde pueden pernoctar los turistas. En 
fin, se dijo que la promoción del turismo 
ecológico cuenta con infinidad de atractivos 
hasta hoy poco explotados.

El turismo Rural por su parte, puede 
resultar muy interesante para quien lo 
practique, pues al igual que el ecológico 
es un acercamiento con la Naturaleza, 
pues atañe al campo en sí, ya que conlleva 
el conocer diversas formas de cultivos y 
cosechas, así como una forma de ganadería 
muy sui generis, además de disfrutar por 
igual de hermosos paisajes tan diversos que 
ofrece Nayarit en la zona rural, sobre todo 
los más alejados a las zonas muy pobladas, 
por hacer esto de las noches una conexión 
con sus sonidos naturales admirando un 
cielo estrellado como no se ve en las 
ciudades. Obviamente que esta clase de 
turismo rural, serviría de mucho a los chicos 
de zonas urbanas poco conectados con el 
campo, por ser un cambio muy radical a 
lo que están acostumbrados en la ciudad 
o población en donde residen; y además, 
un turismo de este tipo no resultaría muy 
caro para la mayoría de las familias que 
piensen practicarlo, porque conlleva apare 
de un gran conocimiento en lo que es el 
campo en sí, una riqueza histórica-cultural 
a la vez.

Para mucha gente, el viajar aparte de 
conocer otros lugares, es también conocer 
la gastronomía de esos lugares que visitan, 
de ahí que es necesario darle más auge al 
turismo gastronómico, pues Nayarit cuenta 
con una gran variedad de platillos típicos 
de la región de nuestro estado a la que 
lleguen los turistas; por eso es necesaria 
una ruta gastronómica, desde sabores del 
Mar, así como de la Sierra y partes medias. 
Una promoción adecuada de nuestra 
gastronomía abriría aún más la posibilidad 
de visitantes a nuestro estado de Nayarit.

Al tomar la palabra el invitado de honor, 
el doctor en economía Raúl Mejía González, 
felicitó a estos jóvenes profesionistas 
emprendedores por su gran visión y los 
conminó a seguir trabajando con ese ahínco 
y a no cejar en su empeño. Reconoció que 
Nayarit tiene un gran potencial en el turismo 
que están promoviendo; y más, porque el 
turismo de playa está agotado, de ahí que 
sea encomiable la fuerza innovadora de 
estos jóvenes emprendedores. Recordó 
también que sea una lástima haber perdido 
otra clase de turismo que le dio mucha vida 
a Tepic: El turismo educativo, que servía 
para que en verano llegaran cientos de 
profesores a tomar cursos a la Escuela 
Normal Superior.

/ JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE 
PENSAMIENTO
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Magisterio es una fuerza política 
que debe ser valorada: Toño Carrillo
*Calidad educativa no depende de un examen o proceso evaluativo, 
depende de que todos los actores; gobierno, autoridades, padres de 
familia y maestros, cumplan con sus responsabilidades, maestros 
no estamos para que partidos políticos nos utilicen y luego nos 

desechen.

* La ex presidenta municipal se ha reunido con reporteros para insistir 
en la importancia del cuidado de los recursos naturales y el que cada 

quien en sus familias eduque a sus hijos en ese sentido.
* Advierte que los gobernantes que van por la riqueza personal, siempre 

impactan al medio ambiente, concediendo permisos irregulares.

Por: Mario Luna

Tepic.- El Secretario General de 
la Sección 20 del SNTE, en Nayarit, 
Antonio Carrillo Ramos, dejó claro 
que el magisterio es una verdadera 
fuerza política que debe de ser 
valorada y respetada por todos, 
por ello, siguen firmes en lo dicho, 
de que ellos estarán con quien los 
trate bien y los respete, por lo que 
en este proceso electoral, estarán 
participando con propios.

Al preguntarle sobre si ya el 
PRI los ha llamado a un diálogo, 
dijo que no, y que al igual que el 
tricolor ningún otro partido los ha 

convocado, detallando que ellos 
como magisterio no irán a buscar 
a nadie, a ningún partido político 
para que los escuche o les dé la 

oportunidad, tendrán que ser los 
partidos y sus dirigentes quienes 
los busquen a ellos.

Y es que el líder del magisterio 
nayarita, aseguró que al interior de 
este sector educativo, se tienen 
hombres y mujeres con capacidades 
para competir, más que muchos 
de los que andan ya exhibiendo su 
interés de participar en esta próxima 
contienda electoral del 2017.

“Nosotros, nos iremos con quien 
nos trate mejor, con quien nos 
reconozcan y valoren, por lo que 
los maestros y maestras, estamos 
en este camino, no podemos irnos 
con quien nos trata mal y no nos 

Por Oscar Verdín Camacho 

Involucrada ya decenas de años 
en defensa del medio ambiente, en la 
concientización para cuidar los recursos 
naturales, la flora, la fauna, el agua, 
María Eugenia Jiménez Valenzuela 
habla de la importancia de que a los 
gobiernos lleguen personas que vean 
por el sentir social, no por el poder 
político en si.

Y es que, cuando es lo segundo, 
generalmente lleva a los funcionarios 
a situaciones indebidas que terminan 
impactando negat ivamente:  la 
corrupción para el otorgamiento de 
permisos irregulares de todo tipo, por 
ejemplo la sobreexplotación de minas 
de materiales en el cerro San Juan, 
la construcción de fraccionamientos 
como el Pedregal de San Juan, sin 
importar el riesgo para quienes ahí 
viven. Y similar situación se comenta 
con ella, respecto al cerro La Cruz, 
lastimado en su cima, dañado a finales 
de los años 90, precisamente por 
intereses políticos.

O esa misma corrupción que agravia 
a campesinos: cuando les va bien en 
sus cosechas, ahí están los “coyotes” 
para quedarse con la mejor parte, 
pero solapados desde el gobierno, 
que terminan siendo lo mismo.

La ex presidenta municipal –suplente 
de Justino Ávila y a su muerte arribó 

María Eugenia: gobiernos sin sentido 
social terminan en corrupción

al cargo, considerada como la mejor 
administración en muchos años que 
ha tenido Tepic- se ha reunido con un 
grupo de reporteros para insistir en la 
importancia del cuidado de los recursos 
naturales y el que cada quien en sus 
familias eduque a sus hijos en ese 
sentido. Y es que, advierte, si esto no 
cambia partiendo de lo individual, la 
tendencia es que no pasarán cientos 
de años, sino tan sólo unos cuantos 
para que el planeta presente daños 
irreparables.

La de Jiménez Valenzuela es más 
que una conferencia de prensa. De 
pie, ofrece comentarios mientras son 
proyectados videos en un restaurante 
del centro de Tepic. En especial se 
presenta una entrevista con Julia 
Carabias, ex secretaria del Medio 
Ambiente del Gobierno Federal, que 

comenta que en estos tiempos aún hay 
gente que cree que el agua sale por la 
llave y los alimentos del refrigerador, 
pero no advierten la importancia de 
cuidar los recursos naturales que 
generan todo ello.

Jiménez Valenzuela habla porque, 
agrega, no quiere llevarse este su 
sentir social cuando muera y a ninguna 
parte, y por ello busca el encuentro 
con reporteros que puedan transmitir 
que de este asunto nadie se escapa 
porque las repercusiones serán por 
parejo.

Urge, pues, a la conciencia de 
cada ciudadano en sus familias, y a 
cambios importantes en las políticas 
públicas de los gobiernos.

Aclara que no está en contra de todo 
y a favor de nada, y ejemplifica que 

en Nayarit podrían aplicarse políticas 
para impulsar el turismo ecológico, 
dada la riqueza natural con que se 
cuenta en el estado, pero también 
advierte de la grave contaminación 
en el río Santiago que termina en 
nuestros litorales. 

Algunos medios de información 
piden a la ex presidenta municipal 
declaraciones en corto, frente a sus 
cámaras, y atiende cada una de 
las preguntas. Le preocupa que en 
una de esas el cerro de San Juan 
pueda cobrárselas a su manera, 
desgajándose, por la construcción de 
fraccionamientos, como el Pedregal 
de San Juan, en áreas naturales que 
debieron ser respetadas. 

Y es ahí donde alerta e insiste el 
peligro que representan los gobernantes 
que llegan al cargo apartándose de 

un bien social, y por el contrario sólo 
buscan la riqueza personal y la de 
los amigos. 

Personajes así, explica, siempre 
se verán involucrados en actos de 
corrupción y dañarán los recursos 
naturales porque otorgarán permisos 
de todo tipo sin medir el impacto 
ambiental. Y para no ir lejos recuerda 
los casos de las granjas Acuanova y 
cómo se dieron los permisos para la 
construcción de Forum Tepic, un lugar 
al que, dice, por congruencia consigo 
misma, nunca ha visitado.  

Jiménez Valenzuela resume: si 
no existiera esa corrupción en los 
gobiernos, cómo es que florecen 
los “coyotes”, quedándose con las 
ganancias de los productores del 
campo.

respeta, eso es lógico de entenderlo 
y en esta contienda electoral, tendrá 
que haber maestros y maestras 
participando por los diferentes 
puestos de elección popular, ya 
sea por algún partido o solos, ya 
que se cuenta con una verdadera 
fuerza política comprometida con el 
desarrollo del pueblo y bienestar de 
la ciudadanía”.

Toño Carrillo Ramos, dijo que para 
gustos de unos y disgustos de otros, 
el magisterio tiene total libertad de 
participar en procesos políticos y de 
agruparse donde mejor le convenga 
a sus intereses, sobre todo que 
haya hombres y mujeres decididos 
de manera responsable, honesta y 
transparente en estos procesos que 
es lo que más hace falta.

Aseguró que la clase política, en 
estos momentos está reprobada, por 
lo que ellos solo esperaran tiempos, 
por lo pronto en estos precisos 
momentos, lo más importante para 
mí, dijo Antonio Carrillo Ramos, 
es cumplir con mi responsabilidad 
de defender los derechos de los 
trabajadores de la educación y luchar 
por mejores condiciones de trabajo, 
y eso es lo que estamos haciendo y 

con hechos concretos y palpables 
se pueden ver.

En Nayarit, los maestros no le 
tenemos miedo a ningún proceso 
evaluativo, solo que también 
esperamos que el gobierno, el 
Instituto Nacional de Evaluación 
Educativa y el Servicio Profesional 
Docente, cumplan con su parte de 
dignificar los espacios que tenga 
el equipo técnico para que no haya 
fallas y el lugar en donde se realicen 
los exámenes sean los apropiados, 
reconociendo que en esta última 
evaluación la atención fue esmerada 
para los trabajadores de la educación, 
por lo que no hay denuncias ni quejas 
de abusos de la autoridad, mientras 
que en el proceso de promoción si 
hubo fallas.

Refirió que la calidad educativa 
no dependerá de un examen, ni de 
un proceso evaluativo, sino que 
depende de que todos los actores, 
se incorporen en la responsabilidad 
que les corresponden como padres 
de familia, autoridades, gobierno, 
ciudadano, como maestros y maestras, 
todos debemos estar inmersos en 
ello, y solo así se podrá alcanzar 
dicha calidad educativa. 
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*Existe interés de “alguien” para que no se ejecuten obras en Tepic, 
titular del Tribunal de Conciliación utilizado como títere para agredir al 
ayuntamiento capitalino, cárcel e inhabilitación para él, a sabiendas de 
que no se pueden embargar recursos federales lo hizo por sus “tanates”.

El próximo rector deberá ser un universitario que 
conozca los problemas de la UAN: Juan Echeagaray

Embargo de cuentas en Tepic, solo 
afecta a ciudadanos: David Guerrero

Por: Mario Luna

Tepic.- El tesorero del ayuntamiento 
de Tepic, David Guerrero Castellón, 
dejó muy claro que el embargo a 
la cuenta bancaria por 21 millones 
de pesos, que son de recursos 
federales para ejecución de obra, 
no daña al ayuntamiento en sí, 
sino que al que verdaderamente 
afecta y seriamente, es a la misma 
ciudadanía, a quien no se le podrá 
resolver sus problemas en cuanto  
a mejoramiento de la ciudad.

Este embargo que es totalmente 
ilegal porque jurídicamente y acorde 
a la misma Ley de Coordinación 
Fiscal, dicha cuenta de recursos 
federales es inembargable, y es 
un delito federal el hacerlo, como 
lo hizo de manera prepotente y 
autoritaria el titular del Tribunal 
de Conciliación y Arbitraje que a 
sabiendas y conocedor de la ley, de 
que estos esta cuenta no se podía 

embargar por tener ahí, recursos 
federales, lo hizo sin importarle 
el cumplimiento de la  ley misma.

Ante ello, lo imperante es que 
la justicia federal, como es la PGR 
en este caso, conozca del hecho y 
pueda investigar y castigar a quien 
se ha convertido en un delincuente 
que no es otro que el del Tribunal de 
Conciliación, quien además ordenó 
que se dispusieran de los recursos, 
lo que habla de un mayor daño y el 

cual tendrá que ser no solamente 
resarcido por el gobierno estatal, 
sino que tendrá que haber cárcel 
para dicho funcionario, así como 
su respectiva inhabilitación de la 
función pública.

Con este embargo se afecta 
alrededor del 40 por ciento de las 
obras que estaban bajo ese recurso 
que son aproximadamente unas 15 
obras, que tendrán que esperar.

David Guerrero Castellón, dijo 
que Tepic, tiene una deficiencia de 
más de 25 mil millones de pesos 
en infraestruc5ura para estar en 
condiciones de una ciudad media 
como es Colima, Aguascalientes 
o San Luis Potosí, de ahí que 
esos 585 millones de pesos que 
consiguieron los diputaos del PRD 
y PAN, es para abatir en la medida 
de lo posible esas carencias y 
deficiencias que se tienen en déficit 
de la infraestructura.

Por: Martín García Bañuelos.

Tepic.- “Debido a que ya se acerca 
el cambio de rector en nuestra 
Universidad Autónoma de Nayarit, 
que será a mediados del próximo año, 
el perfil que debe de revestir quien 
asuma la responsabilidad, debe ser 
en principio un universitario que ya 
tenga conocimiento de cuáles son los 
problemas de la UAN, sobre todo que 
tenga la capacidad y la experiencia 
probada de que sabrá cómo resolverlos”, 
así lo dio a conocer en entrevista, el 

catedrático universitario, Juan Antonio 
Echeagaray Becerra.

El entrevistado señaló, “sabemos de 
antemano que el problema fundamental, 
no solo es la falta de recursos, sino la 
forma en qué se aplican aún cuando 
sean mínimos, nuestra universidad 
requiere de una buena reestructuración, 
porque sabemos que hay muchas 
fugas en programas. 

“Asimismo en el pago de salarios al 
personal, que no se presentan a laborar, 

conocidos como aviadores, y sobre 
todo hay que reformar y modificar el 
plan de estudios, porque hay carreras 
que ya no justifican la demanda, por 
ejemplo tenemos muchos médicos, 
muchos abogados, hay que diversificar 
en términos de los requerimientos 
que tenga el estado para dar nuevos 
profesionistas en nuevas carreras 
que requieran nuestro estado para 
el desarrollo”.

Abundó, “porque este es el perfil 
que debe de reunir quien en los 

próximos años tenga la dirección de 
nuestra universidad, y sobre todo esta 
será una decisión de los sectores 
que representan el Consejo General 
Universitario, por lo que estaremos 
al pendiente de ello, y nosotros en 
su momento como universitarios 
estaremos vigilantes de que se lleve 
un proceso, en donde quien resulte 
favorable para dirigir los destinos de 
la universidad, sea la gente con mayor 
capacidad y que la saque adelante”

Finalmente, Echeagaray Becerra, 
externó, que definitivamente también 

hay hombres y mujeres con mucha 
capacidad y experiencia y sobre todo 
que sería importante ver que hay la 
alternancia en cuanto a género en la 
dirección de nuestra universidad, ya 
que han transitado puros varones en 
esta responsabilidad, y ya podríamos 
ver mujeres en esta dirección. 

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-“Los diputados locales 
de la bancada priista siempre 
estamos abiertos al diálogo, 
pero no a la cerrazón por lo 
que no somos partidarios de las 
imposiciones que quieran hacer los 
legisladores de la oposición, ellos 
por lo general quieren condicionar 
todo, lo mejor es que deberían 
aprovechar el diálogo constructivo 
a través de su tarea legislativa”, 
así lo manifestó desde la Tribuna 
más Alta del Estado, el legislador 
Arturo Elenes Hernández.

Expresó además, “cuándo hay 
diálogo, hay respuestas y además 
hay coincidencias, pero cuando 
se quiere legislar con acuerdos 
de imposición, eso no se vale 
porque eso no es conveniente 
para el desarrollo de Nayarit, en 
la fracción parlamentaria del PRI 
estamos abiertos al diálogo de 
manera permanente, pero no a 
las imposiciones, que vengan a 
impedir el progreso de la entidad, 
nosotros estamos viendo siempre 
a favor de la ciudadanía es por 
ello, que aprobamos la Ley de 
Ingresos del año entrante”.

Subrayando Elenes Hernández, 

que con la aprobación legislativa 
por mayoría de la Ley de Ingresos 
del año 2016, Nayarit seguirá 
transformándose, en donde esos 
recursos dijo, vendrán a beneficiar 
al campo nayarita, educación, 
salud, becas, uniformes escolares 
y muchas cosas más, que desde 
hace cuatro años están convirtiendo 
mejor el desarrollo de Nayarit.

Indicó Arturo Elenes, que con 
el pago de la tenencia vehicular 
y reemplacamiento se obtendrán 
más de 354 millones de pesos por 
estos conceptos de recaudación 
durante el próximo año, recursos 
que se estarán aplicando en 
diferentes rubros que servirán 
para un mejor desarrollo de la 
entidad y bienestar social de los 
nayaritas, "por eso es que va 
todo nuestro apoyo al mandatario 
estatal con la aprobación a la Ley 
de Ingresos".

Por último, el diputado priista, 
dejó en claro que los niños de 
educación básica estarán siendo los 
mayormente beneficiados, porque 
obtendrán becas económicas, 
útiles escolares, uniformes y 
los desayunos en los diversos 
municipios nayaritas puntualmente, 
"en eso no piensan los compañeros 
diputados de oposición, verdad”.

Con la ley de ingresos Nayarit seguirá 
transformándose: Arturo Elenes
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Eligen al Ombudsman de Nayarit 
coordinador de asuntos internacionales

Durante el desarrollo de los 
trabajos de la XLIII Asamblea General 
Ordinaria de la Federación Mexicana 
de Organismos Públicos de Derechos 
Humanos (FMOPDH) celebrada en 
Mazatlán, Sinaloa, el día 27 del 
presente mes y año. El presidente 
de la CEDH de Nayarit Huicot Rivas 
Alvarez fue electo por unanimidad 
como Coordinador de Asuntos 
Internacionales de la Federación. 

Al reconocer la trayectoria que el 
lic. Huicot Rivas Alvarez ha tenido 
en la FMOPDH, en la cual se ha 
desempeñado como Vicepresidente, 
P res iden te  y  rec ien temente 
representante ante el Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos, los Ombudsman 
de todo el país le han encomendado 
fortalecer y promover las relaciones 
de la Federación con organismos 
internacionales públicos y privados. 

Dentro de sus atribuciones se 
encuentran las de establecer y 
fomentar acciones de coordinación, 
de alcance nacional e internacional, 
tendentes a la protección, investigación 

académica, estudio, 
promoción, observancia, 
divulgación y difusión de 
los derechos humanos.

Fue  du ran te  e l 
desarrollo de la citada 
Asamb lea  Genera l 
cuando le fue tomada 
la protesta del cargo a 
Huicot Rivas Alvarez, 
quien al dirigirse a los 
Ombudsman del país 
señaló: “los defensores 
del pueblo, debemos 
fortalecer los mecanismos 
de cooperación entre los 
diversos organismos de 
protección y defensa de los derechos 
humanos, por ello, es menester 
mantener un vinculo permanente 
no solo entre los que conformamos 
el sistema nacional de protección 
no jurisdiccional, sino también, con 
aquellos organismos que son parte 
integrante del Sistema Interamericano 
de Derechos Humanos como la Corte 
y la Comisión Interamericana, ambas 
instituciones pilares de la Organización 
de Estados Americanos, que cuentan 

con el reconocimiento pleno del 
estado mexicano”.

Igualmente en su participación, 
el Ombudsman nayarita remarco la 
importante aportación que han tenido 
en la construcción de democracias 
en todo el mundo organizaciones 
como la Federación Iberoamericana 
de Ombudsman (FIO),  Amnistía 
Internacional y Human Rights Watch, 
entre otras, con quienes se impulsaran 
acciones conjuntas. 
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Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.-  Al  conmemorar un 
aniversario más del Combate contra 
la Violencia en las Mujeres, que la 
ONU fijó para el 25 de noviembre de 
cada año, la diputada local, María 
Felícitas Parra Becerra comentó que 
pese a que hay leyes para defender a 
la mujer nayarita y mexicana, todavía 
existe por desgracia, el maltrato y 
la violencia física y moral de las 
mujeres, ya sea en el hogar, en la 
calle, en el trabajo o en la escuela 
para las niñas. 

Ante tal situación, dijo que cierto 
nivel de instrucción y de actividad 
de las féminas, no establecen 
necesariamente un perfil de mujeres 
violentadas. Sin embargo, estas 
características permiten identificar 

tendencias y componentes entre las 
agredidas. Desde esta perspectiva, los 
datos de la ENDIREH 2011 señalan 
grupos con mayor probabilidad de 
sufrir violencia por parte de su pareja. 

Recordó que el nivel educativo 
de las mujeres “no tiene relación 
directa con el maltrato por parte 
de su esposo o pareja, es decir, no 
existe un patrón definido respecto 
a la escolaridad de las mujeres que 
sufren violencia, pues ésta surge en 
parejas de todos los niveles educativos 
y clases socioeconómicas y todas 
sufren más de 7 años en volver a 
su vida normal”. 

Explicó la legisladora local, que se 
observa que en el estado de Nayarit, 
las mujeres con mayor posibilidad 
de ser violentadas según su nivel 

de instrucción, son las que tienen 
educación media superior y superior, 
38 de cada 100 de ellas han sido 
violentadas por su pareja a lo largo 
de su relación; en cambio, entre las 
que es menos frecuente que sean 
agredidas se encuentran las mujeres 
sin instrucción y las que cuentan 
con estudios de secundaria; son 6 
y 27 de cada 100 respectivamente. 

Entre las diversas formas de 
menoscabo a la dignidad de la 
mujer que se cometen en el estado, 
“la que se practica con frecuencia, 
y en la mayoría de las veces 
impunemente, se da en el contexto 
de las relaciones de trabajo, tanto de 
empresas privadas como públicas”. 
Esta violencia consiste en actitudes 
y comportamientos claramente 
agresivos, hostiles, humillantes o 

Pese a las nuevas leyes Continúan 
mujeres sufriendo violencia: María 

Felícitas Parra Becerra

discriminatorios hacia 
las mujeres que se 
desempeñan en el ámbito 
laboral, que son ejercidos 
por jefes inmediatos, 
superiores jerárquicos, 
compañeros de trabajo 
y, en ocasiones, hasta 
por  persona l  que 
labora bajo el mando 
de estas mujeres. A 
este tipo de agresiones 
se suman las de tipo 
sexual perpetradas por 
los mismos agresores. 
D i c h a s  a c t i t u d e s 
constituyen formas de 
agresión que no sólo deterioran 
el buen clima del lugar de trabajo, 
sino que son formas disimuladas 
de reproducir el sistema patriarcal 
históricamente construido. Por tal 
motivo, agregó la legisladora Parra 
Becerra, la ausencia de oportunidades 
laborales en algunas regiones del 
mundo, la discriminación de las 
mujeres en el trabajo remunerado 
en la mayoría de ellas y las menores 
oportunidades de empleo, promoción 
y salario en todas las sociedades 
conocidas, “sitúan a las mujeres 
en una posición de desventaja 
económica que tiene repercusiones 

muy importantes en toda su vida”. 

En Nayarit, 19.8 por ciento de las 
mujeres alguna vez unidas reportan 
violencia laboral, de las casadas o 
unidas 19.4 por ciento y 18.1 por 
ciento nunca unidas. Las condiciones 
discriminatorias que estipulan 
numerosas legislaciones sobre 
propiedad y derechos sucesorios de 
las mujeres, que hacen mucho más 
difícil al género femenino que a los 
hombres acceder a la propiedad y con 
ello al control de sus propias vidas en 
la mayoría de las sociedades. Todo 
ello guarda una relación estrecha 
con la violencia de género. Finalizó. 
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PAGAN AGUINALDO A TRABAJADORES 

Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- “Con el fin de que los campesinos 
nayaritas no sufran daños severos 
cuando se presenten contingencias 
climatológicas, hacemos un llamado 
para que todos en las diferentes ramas 
de producción aseguren sus cultivos, 
porque el seguro catastrófico no cubre 
el 100 por ciento de las pérdidas, ya que 
una hectárea cuesta entre 12 y 15 mil 
pesos, por lo que con los problemas que 
el cambio climático presenta, siempre 
habrá el riesgo de que se presenten 
tormentas tropicales o huracanes y 
las lluvias torrenciales perjudican las 
siembras”.

En esta forma se explicó el delegado de 
la SAGARPA en Nayarit, Sergio Mendoza 
Guzmán, agregando que los cultivos 
de traspatio y paquetes de animales 
domésticos, como conejos, gallinas 
y guajolotes, pueden formar parte de 
hortalizas y el elote amarillo, “que está 
en los principales restaurantes de la 
zona hotelera de la Riviera Nayarit y los 
destinos de sol y playa, principalmente”. 

Dijo que en el país se busca tener 
productos del sistema alimentario en 
un 75 por ciento cuando menos, sin 
embargo a la fecha se cuenta solo con 
alrededor del 50 por ciento, por eso en 
zonas como Nayarit, el gobierno federal 
espera que haya suficiente producción 
de alimentos, pero para los huertos de 
traspatio se espera que lleguen a los 
habitantes de zonas de alta y muy alta 
marginación, con el fin de mejorar sus 
condiciones de vida. Concluyó.                                                       

Los campesinos de Nayarit, deben 
asegurarse: Sergio Mendoza Guzmán 

“Con el ánimo de fortalecer la economía 
de las familias tepicenses que dependen de 
los trabajadores municipales y les permita 
programar sus gastos en esta temporada 
navideña, es muy grato poder informar que 
el día de hoy (viernes 27 de noviembre) 
pagamos la segunda quincena del mes de 
noviembre, la primera parte del aguinaldo 
y la prima vacacional a los trabajadores 
de base municipales y a los jubilados del 
ayuntamiento de #Capital del Cambio. En 
los próximos días estaremos pagando los 
mismos conceptos al resto de nuestros 
trabajadores, con lo que damos muestra 
una vez más del manejo responsable de 
los recursos públicos municipales”.

Lo descrito anteriormente, fue expresado 
por el presidente municipal de Tepic, Polo 
Domínguez, a través de su cuenta de Twitter, 
hace un par de días. Aquí menciona el 
alcalde que es para fortalecer la economía 
de las familias de los trabajadores, pero 
esto va más allá, pues de acuerdo a lo que 
nos comentaron algunos trabajadores, esto 
se debe al temor fundado del alcalde de 
Tepic, de que se le embargue las cuentas del 
Ayuntamiento y dejen las arcas municipales 
sin dinero para pagar los compromisos con 
la clase trabajadora.

Hay que señalar que un juez federal, 
otorgó un amparo contra actos del Pleno 
Tribunal de Conciliación y Arbitraje del 
Estado de Nayarit, con sede en Nayarit y 
del Presidente de ese Tribunal; asimismo, 
se les solicitó a las autoridades 
señaladas como responsables su 
informe previo que deberán de 
presentar por un término de 48 
horas.  Por ello se concede la 
SUSPENSIÒN PROVISIONAL al 
Ayuntamiento Constitucional de 
Tepic, Nayarit, a fin de que las 
cosas se mantengan en el estado 
que actualmente guardan, esto 
es, que los recursos monetarios 
que se encuentran depositados 
en la cuenta bancaria no sean 
dispuestos..

La interposición de la demanda 
de amparo, se dio luego que, de 
acuerdo a un desplegado sin 
firma,  el Tribunal de Conciliación 
y Arbitraje del Estado de Nayarit, 
retuvo y dispuso de 21.5 millones 

de pesos de recurso federal de una cuenta 
del Ayuntamiento de Tepic destinada a 
obra pública.  

De acuerdo a lo que circuló, sin que se 
le notificara al Ayuntamiento, el Tribunal de 
Conciliación y Arbitraje dispuso y repartió 
esos recursos asignados para obra pública 
entre trabajadores afiliados al SITEM, como 
un supuesto cumplimiento a una sentencia 
de un juicio laboral que aún no termina. 

Esperaremos cómo termina este asunto, 
ya que  se concedió al Ayuntamiento una 
suspensión provisional y no una suspensión  
definitiva, mientras se resuelve. Lo que 
sí podemos señalar que son varios los 
ayuntamientos del país que han sido 
embargados pero a través de juicios 
mercantiles, por adeudos a proveedores, tales 
como Acapulco, en Guerrero; Monterrey, en 
Nuevo León  y de San Martín Texmelucan, 
en Puebla;  por juicio laboral al municipio 
de Kanasín, en Yucatán.

Sin embargo, en nuestra percepción, 
en caso de que se embargara cuentas 
bancarias destinadas a obra pública, es 
menester señalar que al embargarse esas 
cuentas y al no realizarse la obra pública 
afectaría directamente los derechos humanos 
de los habitantes del municipio, toda vez 
que al poner en riesgo  las funciones y  
prestación de servicios   señalados en la 
Constitución, de los cuales los tepicenses 
somos los destinatarios.

LA CREME Por: 
Norma 

Cardoso

No hay de otra…

* Para que no sufran daños severos por fenómenos 
climatológicos.

PAN, ATOLE, CAFÉ Y TORTAS 
DIERON EN OAXACA A 

LOS PROFESORES,  PREVIO 
A SU EVALUACIÓN. 

- - - - - - -
Eso dicen que les dieron,
más con la duda me quedo;
a lo mejor recibieron
puro atole con el dedo.

E P I G R A M A
Por: Igibato

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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Con la representación del 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, el Director de Pesca 
y Acuacultura de Gobierno del 
Estado, Miguel Antonio Fregozo 
Rivera, asistió al primer  informe 

de José Guadalupe Guzmán, 
dirigente de los productores de 
caña que abastecen el ingenio 
azucarero El Molino.

En el acto, Fregozo Rivera destacó 

que, gracias a la coordinación entre 
el Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y el presidente de la 
CNPR (Confederación Nacional de 
Productores Rurales) El Molino, 
se logró adelantar el pago de los 

ajustes al precio de la caña.

Precisó el funcionario 
estatal que formalmente 
este pago se venía 
realizando después del 
20 de diciembre, pero hoy, 
gracias a esta gestión de 
Roberto Sandoval, dijo, 
y en coordinación con el 
presidente de la CNPR, se 
está pagando en noviembre.

Por su parte, José 
Guadalupe Guzmán dio 
a conocer que fueron 217 
días de la zafra 2014-2015 

y se logró una producción de un 
millón 200 mil toneladas de caña 
en las 12 mil hectáreas con que 
cuenta la organización.

Asimismo, precisó que, a un 
ritmo de molienda de 231 toneladas 
por hora, en total se tuvieron 4 
mil 400 horas de molienda en el 
ingenio El Molino y se hicieron 50 

mil viajes de caña a esa factoría.

Finalmente, el dirigente de los 
cañeros mencionó que por cada 
tonelada de caña se obtuvieron 122 
kilogramos de azúcar. El precio de 
referencia de la tonelada de caña 
es de 568.59 pesos, en tanto que 
el de la tonelada de azúcar es de 
8 mil 130 pesos.

E l  Gobernador  Rober to 
Sandoval Castañeda anunció 
que su administración cumplirá 
en tiempo y forma —como cada 
año—, con el pago de prestaciones 
por aguinaldo, prima vacacional 
y fondo de ahorro tanto a los 
trabajadores de base como de 
confianza del estado, así como a 
los maestros del sistema estatal.

En total, informó el mandatario 
nayarita, se erogarán más de 800 
millones de pesos, los recursos 
se han obtenido gracias a que 
desde principio de año se han 
implementado medidas financieras 
para poder ahorrar y garantizar 
así, dijo el Gobernador, que los 

trabajadores y sus familias cuenten 
con su dinero tal y como lo marcan 
las fechas oficiales.

“Nunca hemos dejado de cumplir 
con nuestra obligación y cómo sea, 
buscándole, le vamos a cumplir 

Política

*En total se erogarán más de 800 millones de pesos

Gobierno estatal apoya a cañeros
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Garantiza Gobierno pago de prestaciones 
de fin de año a trabajadores y maestros

a la gente; en ningún momento 
el trabajador se va a quedar sin 
eso. El día de hoy quien debe de 
estar más tranquilo y más seguro 
son los trabajadores que nunca 
les hemos quedado a deber su 
aguinaldo, sus prestaciones, su 
salario. Hechos son amores”.

Roberto Sandoval reconoció 

que la situación financiera, a nivel 
nacional, como en el estado, no es 
la óptima, sin embargo, enfatizó 
que la prioridad de su Gobierno es 
que las familias nayaritas gocen 
de buena calidad de vida y por 
ello siempre se les pagarán todos 

los salarios y prestaciones a los 
trabajadores, “que no se preocupe 
ningún trabajador, hasta el día de 
hoy siempre su amigo Roberto 
Sandoval seguirá cumpliendo 
con toda su obligación”, enfatizó.

Por su parte, el Secretario de 
Administración y Finanzas del 

Estado, Gerardo Siller 
Cárdenas informó que 
desde el pasado viernes, 
inició la dispersión de 
recursos económicos 
a los trabajadores y 
docentes con el pago 
de la última quincena 
de noviembre, prima 
vacacional y carrera 
magisterial.

El próximo 11 de 
diciembre —anunció—
la burocracia estatal 

recibirán la primera parte 
del aguinaldo; el día 15 de diciembre 
se pagarán las dos quincenas 
del mes y el fondo de ahorro; 
mientras que la segunda parte 
del aguinaldo se cubrirá el 11 de 
enero del 2016.

El funcionario 
estatal destacó 
que a pesar de 
los  prob lemas 
e c o n ó m i c o s 
que enfrenta la 
admin i s t rac ión 
gubernamental, 
se cumplirá en 
tiempo y forma 
con el pago de 
aguinaldos y todas 
las prestaciones de fin de año.

“El gobernador Roberto Sandoval 
ha sido muy claro y preciso: el 
trabajador tiene derecho y jamás 

se le habrá de tocar lo que son sus 
prestaciones, sus salarios y demás, 
y seguirá cumpliendo con todos 
y cada uno de ellos”, puntualizó 
el Secretario de Administración 
y Finanzas.
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*Raúl Mejía recorrió los municipios de Huajicori, Acaponeta y Tecuala
*Habitantes del norte del estado, le brindan su confianza y apoyo
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La Senadora de la República 
Margarita Flores señaló que con 
la iniciativa de reforma presentada 
por los senadores del grupo 
parlamentario del PRI, para 
reducir de 500 a 400 el número 
de diputados y de 128 a 96 el de 
los senadores, se responde a una 
demanda que los ciudadanos han 
exigido durante años.

“Los senadores del PRI 
respondemos a una demanda 
que durante años nos ha exigido 

la ciudadanía sobre el extenso 
número de legisladores, y para 
que estos realmente sean los 
representantes de la gente”, 
expresó la legisladora por Nayarit. 

Margarita Flores señaló que 
con dicha iniciativa, se generará 
un ahorro significativo al erario 
público además de que va a facilitar 
los acuerdos y por consecuente 
a trabajar con mayor eficiencia. 

La iniciativa de reforma plantea 
que se integre el Senado por 96 

integrantes, electos en razón de 
tres por entidad federativa; dos por 
el principio de mayoría relativa y 
uno asignado a la primera minoría, 
suprimiéndose la lista nacional 
por el principio de representación 
proporcional, con dicha acción 
se ahorrarían alrededor de 14.7 
millones de pesos al mes, los 
cuales se dirigirán en materia 
social e infraestructura.

“Los senadores del PRI 
estamos seguros que con lo que 

presentamos, nos comprometemos 
con la austeridad, gastaremos 
menos, lograremos más acuerdos, 
mejores resultados en beneficio 

de las familias mexicanas, pero 
sobre todo para un Mejor Futuro 
de Nayarit”, concluyó Margarita 
Flores

Todos podemos cumplir 
nuestros sueños: Raúl Mejía 

Menos plurinominales para un mejor futuro 
del país y de Nayarit: Margarita Flores

“Raúl Mejía, yo quiero pedirte que 
me ayudes a realizar mis sueños. 
Yo te quiero pedir que marques la 
diferencia y que hagas de Nayarit 
un estado productivo, donde haya 
paz, tranquilidad y oportunidades 
para todos. Quiero que hagas 
todo para integrar a la sociedad 
a las personas con capacidades 
diferentes, para ser productivos, 
que haya empleos y trato digno 
para nosotros. Quiero pedirte que 
promuevas la cultura y la educación 
para hacer grande a Nayarit, Las 
personas con capacidades diferentes 
de Tecuala, tenemos fe y creemos que 
tu sí puedes transformar a Nayarit 
para bien de todos”.  Este fue el 
mensaje que Chuyito, un estudiante 
de Psicología con capacidades 
diferentes, le dirigió a Raúl Mejía 

durante su visita a Tecuala.

El pasado sábado, Raúl Mejía visitó 
los municipios de Huajicori, Acaponeta 
y Tecuala, para platicar con habitantes 
de aquellos lugares, quienes le 
reconocieron una trayectoria limpia, 
su capacidad y honestidad, así 
como la sensibilidad para escuchar 
y atender a la gente. En los tres 
municipios le brindaron su respaldo 
incondicional y le manifestaron que 
sus principales problemas son:  
falta de empleos, servicios de salud 
deficientes,  escuelas en mal estado, 
falta de seguridad y la corrupción. 

En el municipio de Tecuala, 
luego de escuchar a decenas de 
personas, Raúl Mejía  destacó que 
urge hacer política de la buena, 

política que genere 
el desarrollo y el 
rescate de la región 
norte del estado, “Es 
hora de voltear hacia 
esta región. El norte 
de Nayarit tiene una 
riqueza inmensa, 
t i ene  recu rsos 
naturales y recursos 
humanos más que 
suficientes para 
detonar el desarrollo, 
sólo hace falta una 
buena estrategia 
para incentivar las 

inversiones en esta región, 
se tiene que poner en 
marcha una estrategia que  genere 
empleos y mayores ingresos para 
las familias del norte, y además, sin 
importar el color, tenemos que acabar 
con el flagelo de la corrupción, que 
en muchas ocasiones desanima a 
los empresarios e inversionistas”.

Raúl Mejía subrayó que urge 

transformar Nayarit entre todos, 
“Tenemos que hacer de Nayarit un 
estado productivo, eso nos hace falta, 
porque cada día nos deslizamos más 
al precipicio y tenemos que detener 
la caída. Tenemos que incentivar 
y atraer inversiones que generen 
empleo. La demagogia, la simulación 
y las mentiras, nos hacen daño y 
detienen el desarrollo de esta región, 

pero sí se puede sacar adelante a 
Nayarit, con un plan, con orden, con 
organización y sobre todo, con una 
estrategia adecuada para detonar la 
producción e incentivar la minería, la 
ganadería, la pesca y la producción 
agrícola. Con eso tenemos para que 
el norte de Nayarit, sea un gran polo 
de desarrollo que beneficiará a todo 
el estado”, puntualizó.
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Tepic.-En el marco de las 
actividades hacia el Centenario 
de la Creación del Estado Libre y 
Soberano de Nayarit, se llevó a cabo 
la presentación del libro “Tepic al 
rescate de su identidad: Cinco Siglos 
de Historia”, del autor Enrique de 
Aguinaga Cortés. 

Al hacer uso de la palabra, 
el Presidente de la Comisión 
Especial para la Conmemoración 
del Centenario de la Creación 
del Estado Libre y Soberano de 
Nayarit, diputado Jorge Humberto 
Segura López, reconoció el trabajo 
del escritor nayarita, quien con 
dedicación investiga y registra en 

sus textos la historia hasta ahora 
no escrita de la ciudad Capital y 
del Estado.

“También habla en su obra 
editorial desde los dominios azteca 
hasta nuestros días, nos despeja 
dudas y nos crea otras en su fino 
estilo de narrador histórico”, refirió 
el diputado local Jorge Humberto 
Segura López. 

Al hacer los comentarios sobre la 
obra, Jorge Valencia Ovalle señaló 
ser un testimonio de identidad para 
las presentes y futuras generaciones, 
puesto que la obra da a conocer que 
la ciudad de Tepic tuvo el nombre 

de Villa del Espíritu y Santiago de 
Galicia de Compostela, “Hace una 
narrativa de todos los españoles 
nacidos en Tepic en el Siglo XVII, de 
la Santa Inquisición y de los primeros 
caminos que hubo en Nayarit; toda 
la obra es de mucho interés para 
todas las generaciones”, remarcó 
Valencia Ovalle.

En su oportunidad el historiador 
Enrique de Aguinaga Cortés agradeció 
al Congreso del Estado por apoyar 
la promoción de la historia a través 
de su obra, trabajo que es parte 
de una colección y el comienzo 
de más libros con más historias, 
“hay muchas historias por contar, 

éstas son las primeras 111 de 5 mil 
historias sobre Nayarit”, anunció.

Para concluir el evento la 
Presidenta de la Comisión de 
Educación y Cultura, diputada María 
Felicitas Parra Becerra, felicitó al 

autor por tan interesante obra en 
la que enmarca cinco siglos de la 
ciudad Capital a través de una amena 
narrativa, una lectura interesada que 
aporta información sobre edificios 
históricos que se han perdido y de 
los que se han preservado. 

Política

•	 El	autor	del	libro	Enrique	de	Aguinaga	Cortés,	plasma	
en	su	obra	acontecimientos	relevantes	en	la	vida	del	

entonces Territorio de Tepic.

Rumbo	al	Centenario	de	Nayarit

9

Presentan en el Congreso del Estado 
el libro “Tepic al rescate de su 

identidad: cinco siglos de historia”
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*Entregará informe escrito al Congreso local y en auditorio Rey Nayar detallará 
avances institucionales 

El presidente del Tribunal 
Superior de Justicia, magistrado 
Pedro Antonio Enríquez Soto, 
rendirá este lunes el informe de 

actividades 2014-2015 del Poder 
Judicial de Nayarit.

En primer término, a las diez 
de la mañana, 
en compañía de 
magistrados del 
Tribunal Superior 
y  j u e c e s  d e 
primera instancia, 
c o n f o r m e  a l 
artículo 86 de 
la Constitución 
P o l í t i c a  d e 
Nayarit entregará 
en la sede del 
Congreso  de l 
Estado el informe 
escrito respecto 
d e l  e j e r c i c i o 
de  facu l tades 
y atr ibuciones 
que la propia 
Constitución y las 

leyes confieren al Poder Judicial.

Dicho informe, según establece 
el artículo 21 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial para el Estado 
de Nayarit, debe rendirse dentro 
de los últimos quince días de 
noviembre, y de acuerdo con el 
artículo 22 del mismo ordenamiento, 
fue aprobado por los plenos del 
Tribunal Superior de Justicia y 
el Consejo de la Judicatura en 
sesión conjunta celebrada el 17 
de noviembre.

Este mismo lunes 30, a las 12 
horas, se efectuará en el auditorio 
Rey Nayar del edificio del Tribunal 
Superior de Justicia un breve acto 
de socialización del informe, en 
el cual el magistrado presidente 
dará a conocer, esencialmente, 
los avances del Poder Judicial 
en el cumplimiento del Plan de 

Desarrollo Institucional 2014-2018, 
cuyos rubros de oportunidad son 
acordes con los planes Nacional 
y Estatal de Desarrollo.

Con motivo de dicho acto al que 
se han sido invitados el gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda y 
el presidente de la Comisión de 

Gobierno del Congreso local, 
diputado Jorge Humberto Segura 
López, entre otros representantes 
de diversos sectores, se efectuará 
una transmisión en vivo por internet 
a través de la página www.tsjnay.
gob.mx.

El magistrado presidente rendirá este lunes el 
informe 2014-2015 del Poder Judicial de Nayarit 
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Feliz cumpleaños
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Por Ángel Carbajal 

Desde temprano recibió el 
día con las mañanitas, después 
de todos los abrazos de los 
miembros de su casa, se puso 
su vestido floreado nuevo, 
zapatos de tacón y se maquilló 
hasta quedar muy bonita.

Ya desayunados, unos a 
trabajar y los Niños a la Escuela 
y para la hora del turno de la 
tarde todos los compañeros 
de la oficina de Prensa la 

esperaban con regalos y un 
pastel.

Primero recibió el abrazo de 
los jefes, del licenciado Rafael 
Vargas Pasaye, Director de 
Prensa y Arquimides Cortes y 
Barbosa Gómez jefe del Área 
Administrativa, luego las amigas 
Hanny Muñoz, Amaranta Díaz,  
Paulina García, Esperanza 
Figueroa, Norma Lidia Navarro, 
Lorenzo Flores y Edgar Alatorre, 
partió el pastel y lo compartió 
con una taza de chocolate para 

Brisa Lizeth Trejo 

cada compañero.

Al final recibió los regalos, 

buenos deseos y parabienes 
para que siga siendo feliz todos 
los días de su vida.
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*Con porras, aplausos, abrazos, selfies y hasta besos, 
fue recibido en Presidente Municipal de San Blas, 

Hilario Ramírez “El Amigo Layín”  en la Feria de las 
Rosas de Villa Hidalgo.

El Presidente  de San Blas Hilario 
Ramírez "El Amigo Layín",  se sumó al 
contingente del desfile, acompañado 
de miles de sus seguidores que lo 
esperaron desde temprana a la entrada 
de Villa Hidalgo  para apoyar al más 
fuerte contendiente a la gubernatura 
de estado en el 2017.

Los asistentes a la Feria de las 
Rosas de Villa Hidalgo, presenciaron 
el majestuoso rompimiento tradicional 
de dicha Festividad, donde el Alcalde 
municipal de San Blas; Hilario 

Ramírez Villanueva, El Amigo 
Layín, quien fue invitado por 
familias de este poblado 
santiaguense para estar 
presente como personalidad 
sobresal iente en esta 
importante evento, fue 
recibido con gran algarabía 
y con grata respuesta por 
parte del público presente, 
quien se volcó en buenos 
augurios para el Alcalde como 
posible candidato a la gubernativa del 
estado de Nayarit en el año 2017.

El Presidente de San 
Blas se sumó al contingente 
del desfile, acompañado de 
miles de personas que lo 
esperaron desde temprana a 
la entrada de Villa Hidalgo, 
acompañados de la música 
de banda.

Entre gritos, abrazos y 
selfies con el Amigo Layín,  
los presentes mostraron 

total y completo apoyo para con el 
popular  Presidente de San Blas. 
Cintos de porras que corearon en 

todo momento "Layín Gobernador", 
daban paso al Alcalde en su arribo 
quien estuvo acompañado por gente 
de Villa Hidalgo que lo apoya y se 
han convertido en sus principales 
promotores.

Cabe mencionar que El Amigo Layín 
agradeció la distinguida invitación y 
dijo estar muy contento porque Villa 
Hidalgo es vecino y pueblo hermano 
del municipio de San Blas y ve a la 

Ovacionan al “Amigo Layín” 
en Feria de Villa Hidalgo 

gente como amigos de siempre con 
los que ha compartido trabajo.

“En Villa Hidalgo hay muchos amigos 
que son como hermanos, familias 
que con la mía son muy unidas y es 
por eso que cuando visitó este lugar 
lo veo como si fuera mi casa, me 
siento alagado por la forma en que 
el pueblo de recibe, les agradezco 
de corazón y sé que pronto les voy 

a poder pagar todo el afecto que me 
demuestran, señalo en entrevista con 
medios de comunicación el alcalde 
de San Blas.

Al final de esta jornada, el Alcalde 
se despidió dando un mensaje de 
amistad con los miles de presentes, 
diciendo, Yo soy amigo de los amigos 
y de los que no lo soy aún, les brindó 
mi sincera amistad" concluyó.
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que se tomaran decisiones urgentes para 
dar respuesta oportuna a las necesidades 
sociales, por lo cual se procedió junto con 
todos los integrantes del cabildo a participar 
activamente para llevar a cabo una reingeniería 
financiera que permitiera salir del caos que 
en que se hallaban las finanzas publicas.

Se participó en otras vertientes privilegiando 
la de transparencia en la administración 
pública municipal, eliminando por completo 
el conflicto de interés, así como el procurar 
la profesionalización de la policía municipal, 
coadyuvando en la formación del primer 
Consejo Ciudadano de los Derechos Humanos, 

además de que por primera vez se usaron 
números para las planillas que participaron 
en la renovación de los Comités de Acción 
Ciudadana, lo que incremento su participación.

Un problema recurrente que durante décadas 
permanecía sin solución y que en ocasiones 
era causa de conflictos, lo era el relacionado 
al de los límites territoriales con el municipio 
de Xalisco, el cual también representaba un 
grave impedimento para que ambos municipios 

tuvieran una mayor captación de 
recursos federales, algo que quedo 
totalmente solucionado dado el 
interés de los regidores de ambos 
ayuntamientos.

En lo relacionado a la obra 
pública, Lucio Carrillo dentro de 
su gestión y aprobación, resalto, la 
primera etapa del colector pluvial 
en el que se invertirán recursos 
por el orden de los 12 millones 
de pesos, siendo beneficiados 
vecinos de colonias como la Valle 
de Matatipac, las Islas, la Miguel 
Hidalgo, la comunidad del Instituto 
Tecnológico de Tepic y otras que 
con esta obra dejaran de tener 
inundaciones en épocas de lluvias.

A la vez resalto, la rehabilitación y 
equipamiento de dos pozos profundos para 
el abastecimiento de agua potable ubicados 
en Infonavit Los Fresnos e Infonavit Los 
Sauces; la construcción de calles de la colonia 
Justino Ávila Arce, con empedrado ahogado 
en mortero y la plaza pública de la colonia 
Plan de Ayala. 

A la vez, dijo, se llevaron a cabo acciones 

de fiscalización, lo que permitió una correcta 
aplicación de los recursos del SUBSEMUN, 
siendo ahora Tepic el municipio reconocido a 
nivel nacional como el de mayor transparencia, 
aparte que con estas acciones fiscalizadoras 
se encontró que había   unidades deportivas 
en completo abandono, así como su uso 
discrecional por particulares, en tanto que 
se logro rescatar el edificio del arte y cultura 
para beneficio de los tepicenses.

Lucio carrillo remarco, que una de las 
grandes acciones realizadas lo es el inicio de 
la primera etapa de lo que será el Corredor 
Turístico- Cultural, en la zona de las Canteras, 

que contara con una cineteca que en sus tres 
etapas se destinara una inversión estimada 
en 16 millones de pesos, además de que 
ya existe el proyecto para que en esta zona 
de la ciudad la UAN construya una nueva 
preparatoria, para dar respuesta a los miles 
de jóvenes que viven en este rumbo de 
la ciudad que es la de mayor crecimiento 
poblacional, para eso ya se tiene el terreno 

con una extensión de dos hectáreas.
Para concluir el regidor por la séptima 

demarcación agradeció la confianza de los 
8 mil 860 electores que le dieron su voto y 
su confianza, para trabajar en su beneficio, 
comprometiéndose a seguir buscando 
SOLUCIONES a las necesidades de los 35 
mil habitantes de esa demarcación que es 
la más grande del estado, sin distinción de 
colores, ni partidos, y aunque reconoció que 
en este primer año hubo importantes logros, 
remarco que aún falta mucho por hacer ya que 
las necesidades son muchas, pero se podrá 
ir avanzando con la decidida participación de 
todos los vecinos, acoto.

Por Edmundo Virgen

La presidencia municipal de Tepic fue 
designado recinto oficial para la presentación 
del primer informe de labores  del regidor 
perredista por la séptima demarcación, el 
licenciado Lucio Carrillo Bañuelos, quien de 
esta forma cumplió con un mandato plasmado 
en la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, al dar a conocer a sus 
representados las acciones más sobresalientes 
realizadas a lo largo de un año de trabajo.

A este importante evento que inicio un 
punto de las 17:00 horas del sábado último, 
se contó con la asistencia de distinguidas 
personalidades de la política, destacando la 
presencia del presidente municipal de Tepic, 
el doctor Leopoldo Domínguez González, el 
secretario del ayuntamiento Rodrigo González 
Barrios, el diputado Javier Mercado Zamora, 
así como las congresistas Martha Rodríguez 
y Sonia Ibarra, al igual que el dirigente 

perredista Javier Castellón, regidores del 
cabildo capitalino, presidentes de los Comités 
de Acción Ciudadana, familiares, amigos y 
vecinos de Lucio Carrillo.

Al iniciar su mensaje, Carrillo Bañuelos 
hizo referencia al trabajo arduo que se tuvo 
que realizar al interior del cabildo desde el 
inicio de la gestión, dado el gran quebranto 
en las finanzas del ayuntamiento de Tepic 
que les fue heredado, lo que ameritaba 

Política 13

Regidor Lucio Carrillo rindió su 
primer informe de logros y soluciones
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Muy mal distribuidos los televisores 
entregados por el gobierno federal

Por: Miguel García

Tuxpan, Nayarit.- Este pasado 
fin de semana se dio a conocer 
en toda la urbe de Tuxpan, que un 
grupo nutrido de campesinos se 
estaban organizando para que el ex 
alcalde más rata de toda la historia 
del municipio, Isaías “La Rata” 
Hernández, no sea impuesto como 
su representante en la presidencia 
de la CNC del municipio. 

Que sea otro y que sea del municipio 

de Tuxpan, exigen campesinos de 
toda la localidad que harán hasta lo 
imposible porque el tartamudo de 
Isaías “La Rata” Hernández no figure 
siquiera dentro del comité municipal 
de la CNC, primero porque no es 
de Tuxpan es de la localidad de 
colonia 18 de Marzo, municipio de 
Rosamorada; y segundo porque la 
rata conchuda de Isaías Hernández 
Sánchez no es ejidatario, mucho 
menos productor del campo

. 
Es por eso que la tarde de 

este pasado domingo nació 
la agrupación Tuconrata 
Hernández (Todos unidos 
contra la Rata Hernández), 
nos detalló Isidoro Osuna 
Barrera de la población 
de Peñitas municipio de 
Tuxpan, quien encabeza un 
nutrido grupo de campesinos 
i ncon fo rmes  con  l a 
imposición que pretenden 
hacer de la dirigencia 
nacional Cenesista, que 
preside otro que tampoco 
es campesino, José Manuel 
Humberto Cota Jiménez.

Nace en Tuxpan Tuconrata Hernández

Por: Julieta Villanueva 

Tuxpan, Nayarit.- Quienes 
nacimos en el municipio de 
Tuxpan vemos todos los días con 
mucha tristeza que la Reserva 
Ecológica del Palapar esté en 
manos de los depredadores de la 
localidad como de los municipios 
aledaños, que a diario están 
talando los pocos árboles que 
quedan para vender la madera 
para estantes que utilizan para 
cercar las tierras de cultivo y los 
corrales para ganado.

Por su parte, los tumba 
palmeras de cocos de aceite 
cont inúan ext rayendo e l 
cogollo que luego venden a 
quienes siguen envolviendo 
los tamales de camarón tanto 
de Las Haciendas como de la 
cabecera municipal de Tuxpan.

 
Hace unos meses teníamos 

entendido que se iban a sancionar 

a quienes se les sorprendieran 
depredando el Palapar, lo cual 
nunca sucedió, porque como 
siempre fue una vil mentira por 
parte de todos los niveles de 
gobierno que tienen en el total 
abandono la Reserva Natural 
Protegida y todo lo que apenas 
ha logrado coexistir dentro de 
ella. 

 
Por su parte la administración 

ejidal de Tuxpan poco o nada 
pueden hacer por preservar el 
Parque Nacional, porque no se 
dan abasto con las demandas 
que han interpuesto en la agencia 
del ministerio público del fuero 
común una gran mayoría de 
ganaderos y posesionarios 
que no están conformes de 
que los hayan echado fuera 
de la reserva ecológica, donde 
causaran infinidad de daños, la 
mayoría de ellos irreparables. 

julietapretty94@gmail.com

Palapar de Tuxpan a 
merced de los depredadores* Campesinos harán hasta lo imposible para que Isaías la rata 

Hernández no sea el representante de la CNC de Tuxpan.
* Primero porque no es de Tuxpan es de la localidad de 18 de marzo 
municipio de Rosamorada y segundo porque no es ejidatario mucho 

menos productor del campo.

Así están las cosas por allá en 
el municipio de Tuxpan, donde los 
muchos millones de pesos que se 
robó Isaías la rata Hernández se 
están empezando a ver ya invertidos 
en una magna gasolinera que se 
encuentra a la altura del Jicote y en la 

refaccionaria con venta de tractores 
nuevecitos de la marca Kubota que 
se localiza en el boulevard de la 
ciudad coquera de Tuxpan. 

miguelgarciagonzalez@hotmail.
com 

Por Herminio Meza

Tuxpan, Nayarit.- Este pasado fin de 
semana se entregaron cientos de televisores 
a personas del municipio de Tuxpan así como 
de otras localidades cercanas, como lo son las 
poblaciones de Las Haciendas del municipio 
de Santiago y de Rosamorada, que desde 
muy temprana hora hicieron su aparición en 
el inmueble que alberga el recinto del casino 
ejidal que se encuentra en la entrada a la 
cabecera municipal.

 
Ahí fue donde nos dimos cuenta que estuvo 

muy mal la distribución de los televisores que 
entregó el gobierno federal del presidente 
Enrique Peña Nieto, porque vimos a muchas 
familias de posición económica muy bien 
acomodadas que se llevaron a sus domicilios 
hasta dos televisores, cuando existen cientos de 
familias muy humildes en las colonias y ejidos 
de la municipalidad que no fueron beneficiadas. 

Entre los beneficiados que acudieron al 
casino ejidal de Tuxpan la mañana y tarde de 
este sábado y domingo, pudimos ver a personas 
de toda la municipalidad que cuentan con uno 
o más negocios, a personas pensionadas y 

hasta profesionistas que reciben sus buenos 
sueldazos en los diferentes niveles de gobierno 
y que la verdad no tienen necesidad de un 
televisor de pantalla plana.

Haber con que nos salen los que distribuyeron 

los televisores de pantalla plana del gobierno 
federal de Enrique Peña Nieto, que entregaron 
en gran parte de territorio mexicano cientos y 
quizás hasta miles de televisores a personas 
que la verdad no las necesitan. 

herminiomezagonzalez1963@hotmail.com
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Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- El Club 
Rotario Local está constituido 
como una Asociación Civil de 
personas de buena voluntad, 
lideres en su comunidad y  con 
principios básicos fundamentales 
para estimular y fomentar 
el ideal como base de toda 

una comunidad digna con la 
clasif icación profesional y 
humana de cada uno de los 
socios. 

En su cuadro de socios 
sobresale la personalidad de 
David Salas García, integrante 
de  la actual mesa directiva, 
quien con buena voluntad pone 

en práctica el ideal de servicio 
del espíritu Rotario, a través 
del compañerismo encausa su 
esfuerzo en este citado Club, 
teniendo en claro dar de sí antes 
de pensar en sí, y cuyo objetivo 
es servir con humildad.

Los  valores, filosofía y  
principios  de David Salas 

García, son altos, rechaza 
con energía lo ilícito, como el 
soborno para obtener beneficios 
personales, el chantaje, el 
robo, la simulación, el engaño, 
el oportunismo, la violencia, 
las drogas, siempre abierto 
para interactuar y ayudar a su 
semejantes con buena vocación 
y vibra, puro y desinteresado.

Rinde	Elsa	Nayeli	su	
primer	informe	de	actividades,	

al	frente	del	CDM

Por Jolumeca

Ixtlán  del Río, Nayarit.- En 
breve entrevista el juvenil promotor 

de eventos de belleza locales y  
estatales Héctor Ventura, comentó 
que la Ixtlense Ruth Cárdenas, 
actual señorita Tecnológico 

Estatal  representará 
a Nayarit  en el  
certamen nacional  
de belleza Señorita 
Tecnológico, una 
d u r a  p r u e b a , 
pero    Ruth tiene 
las condic iones 
necesarias para salir 
avante. 

Y, aseguró que 
esta chica originaria 
de este municipio 
en su participación 
a nivel estado los 

jueces observaron su calidad para 
representar a nivel nacional el 
Tecnológico de Tepic, fue elegida 
debido a su plural belleza y por 
su excelente léxico, además se 
está preparando en pasarela, voz 
y dicción, etiqueta y protocolo, es 
una verdadera reina.

Por último Héctor dijo, “hay 
que involucrar a la juventud en 
actividades, como solución a 
la deserción escolar, Bullyng, 
embarazos en adolescentes, 
noviazgos violentos o desempleo”, 
es por eso que promueve los 
certámenes de belleza entre 
las jovencitas, “soy una especie 
de promotor social que ayuda a 
encontrar opciones a jovencitas”.

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
empresario ingeniero mecánico 
Marcos Hernández Salas, 
considera que, “la igualdad no 
debe ser utópica y que hay mucho 
que hacer en esta materia para 
conseguir que hombres y mujeres 
sean igualmente valoradas con 
responsabilidad para poner nuestro 
granito de arena para lograr un 
verdadero cambio en benéfico 

comunitario”. 
Marcos un verdadero enamorado 

del motociclismo, considera que 
el mundo del deporte es sin duda 
uno de los ámbitos donde más se 
nota la desigualdad, donde las 
mujeres por mucho que hagan 
por figurar parecen ser invisibles, 
solo que hay que ver la cifras en 
el futbol, las mujeres tienen poca 
cabida, es decir no hay equidad de 
género en este y otros deportes 
de conjunto, siempre se maneja 

el protagonismo masculino y el 
femenino queda fuera.

 
En este aspecto Marcos 

Hernández Salas, utiliza mucha 

David Salas García, un rotario con perfil adecuado

Ixtlense representará a Nayarit 
en certamen de belleza nacional

Marcos Hernández, pone su granito 
de arena en el futbol femenil

Por Jolumeca 

Ixtlán del Río, Nayarit.- Ante 
más de 250 miembros activos y 
simpatizantes reunidos en el salón 
principal en las instalaciones del 
PAN local, situado por la calle 5 
de Mayo, y con la presencia de 
Rodolfo Pedroza Ramírez, como 
enviado especial de la dirigencia 
estatal, la diputada local Elsa Nayali 
Pardo Rivera, hizo su informe de 
actividades al frente del CDM. 

Se destacaron las gestiones 
realizada en su administración al 
dotar de cemento, mortero y láminas, 
a petición expresa de la ciudadanía; 
además las  actividades en promoción 
política femenil con infinidad de 
eventos, y mencionó que a través 
de la Cartera de Capacitación se 
impartirán talleres de inducción al 
partido, cosa nunca antes realizada 

en el ámbito municipal.

Al referirse al proceso electoral 
del 2017, dijo “es imprescindible que 
los panistas mostremos prudencia y 
respeto”, subrayando la necesidad 
de unidad para trabajar, convencer 
y de esta manera alcanzar el éxito 
para recuperar el ayuntamiento e 
incluso la diputación local; Elsa 
Nayeli, está llamada a ser el punto 
de encuentro de los panistas. 

Al término de la asamblea 
municipal informativa, Elsa Nayali 
Pardo Rivera, invitó a todos los 
presentes a gozar de la tradicional 
posada del partido el próximo 
sábado, la cual se efectuará en 
el mismo recinto donde vamos a 
convivir la familia panista Ixtlenses, 
disfrutando de un sabroso ponche, 
y por supuesto que no faltaran las 
tradicionales piñatas.

expresión para exponer sus 
argumentos, “tenemos que 
construir un mundo sin berreras 
donde hombres y mujeres tengamos 
igualdad de oportunidad tanto como 

en el deporte, en sociedad y en lo 
educativo y laboral”, es por eso 
que quiere poner su granito de 
arena es esta actividad para que 
exista equidad de oportunidades. 
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ACAPONETA.- Con el monólogo 
“La Reina de su Casa” interpretado 
por el actor sinaloense Carlos Niebla, 
el XL Ayuntamiento de Acaponeta a 
través del Sistema DIF Municipal, 
en coordinación con el Instituto de 
Desarrollo Social de la Sedesol, 
el Instituto para la Mujer Nayarita 
(INMUNAY) y el Gobierno del Estado de 

Nayarit, se celebró el Día Internacional 
para la Erradicación de la Violencia 
Contra la Mujer.

Ante un Casino Astoria abarrotado, 

el primer actor de origen sinaloense 
Carlos Niebla, interpretó a una mujer 
que vive presa en su casa por un 
marido que la violenta, humilla y 
prácticamente esclaviza. Fue un 
monólogo cómico dramático que 
muestra la terrible soledad en que 
a veces se ven inmersas algunas 
mujeres que sufren, no solo maltrato 
físico, sino también emocional.

Presentes en esa puesta en escena 

estuvieron el Presidente Municipal 
C. Malaquías Aguiar Flores y su 
señora esposa, la presidenta del 
DIF Municipal Silvia Morelia Vaca de 
Aguiar, además de la Directora del 

Instituto para la Mujer Nayarita Lic. 
Gloria Elizabeth Núñez Sánchez y 
la Sra. Valentina López, presidenta 
del sistema DIF del vecino municipio 
de Tuxpan. Además estuvieron los 
regidores Socorro Villa Flores, Eunice 
Elizabeth Cabrales López, Sergio 
Díaz Sánchez y Rigoberto Villa 
Hernández, así como el Secretario 
de Gobierno Municipal C. Gerónimo 
Cosío Orozco y decenas de personas 
entre las que se contaban funcionarios 
públicos, voluntariados, docentes, 
estudiantes y público en general a 
quienes colocaron un moño naranja 
en la solapa, disfrutaron de la obra 
y escucharon las palabras de la Sra. 
Silvia Morelia Vaca quien agradeció 
al Gobernador del Estado Roberto 
Sandoval Castañeda y a la Presidenta 
Estatal del DIF Municipal Sra. Ana Lilia 
López de Sandoval, destacando su 
permanente e incansable defensa de 
los derechos de la mujer; expresó que 
“en unidad lograremos que la mujer 
siga profesionalizándose y alcanzando 
mejores estados sociales, laborales y 
culturales, acciones como estas nos 
fortalecen”, concluyó. Por su parte, 
la titular de INMUNAY, expresó al 
Ayuntamiento y al DIF de Acaponeta 
su apoyo para traer al municipio la 

obra teatral y comentó, en referencia 
a la Sra. Silvia Morelia: “desde que la 
conozco veo que es una mujer que 
busca las herramientas y las formas 
para engrandecer a Acaponeta”, 
manifestó refiriéndose al motivo de 
esa fecha, que la violencia contra la 
mujer no solo era física, sino también 
sicológica, laboral, económica y, 
reconoció que desgraciadamente 

existían diferentes tipos de violencia 
que era necesario erradicar.

Al final de la obra, tanto el Presidente 
Municipal como su esposa entregaron 
un reconocimiento y algunos presentes 
al actor Carlos Niebla y a la Lic. Núñez 
Sánchez, recibiendo, a su vez, la 
primera dama del municipio un regalo 
de la Directora de INMUNAY. (DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

ACAPONETA.- A pesar de haber alcanzado 
la categoría de huracán 4 de la escala de Saffir-
Simpson, la tormenta “Sandra”, al momento 
de escribirse el presente reporte, ya era tan 
solo baja remanente, no produjo perjuicios 
en la región norte de Nayarit, especialmente 
en el aspecto de la agricultura, ya que los 

pronósticos indicaban lluvias torrenciales para 
el sur de Sinaloa y norte de nuestra entidad.

Germán Alaníz Quiñones, director de 
Protección Civil en Acaponeta, declaró que 
“Sandra”  tenía en la madrugada del sábado 

una trayectoria con rumbo a las poblaciones de 
Navolato y Angostura, ambas en Sinaloa y que 
la nubosidad se desprendió del centro dejando 
fuertes lluvias en Culiacán y Cruz de Elota.

Explica el funcionario que en Acaponeta no 
se han presentado lluvias fuertes, solo lloviznas 
aisladas, lo mismo en la cabecera municipal 
que en las comunidades, sondeando las 
poblaciones de El Tigre al norte y El Resbalón 
en el sur, donde reportan solo ligeras lluvias 
que afortunadamente no afectan a algunas 
parcelas ya sembradas; agrega que el nivel de 
los ríos Acaponeta y Las Cañas, así como el 
arroyo de San Francisco se encuentran en sus 
niveles normales son ninguna afectación. Sin 
embargo, recomienda prudencia y estar atentos 
a los llamados y anuncios de la autoridad ya 
que el Servicio Meteorológico Nacional indica 
que existen fuertes desprendimientos nubosos 
que favorecerán lluvias en el occidente del 
territorio nacional y vientos de 20 a 35 km/h 

con rachas de 50 km/h, en costas de Sinaloa 
y Nayarit y; aún lluvias de hasta 50 a 70 mm 
para esta zona.

Al respecto el titular de Desarrollo Rural 
Municipal, Ing. Marcial Lizárraga Mora, explica 
que afortunadamente no se hicieron buenos los 
pronósticos que indicaban lluvias torrenciales 
para el norte de la entidad, ya que, explica, 
hubiera sido catastrófico para el campo y 
la economía de la región que incluye a los 
municipios de Acaponeta y Tecuala, puesto 
que ya el 60% de las parcelas han sembrado 
sus semillas e irremediablemente se hubieran 
perdido, al igual de los muchos campesinos 
que aplicaron el amoniaco simplemente se les 
hubiera diluido y perdido. Sugiere el funcionario 
a los agricultores que estén muy al pendiente 
del estado del clima y en cuanto vean las 
condiciones favorables para sembrar lo hagan 
porque existen ya pronósticos de la presencia 
de lluvias alrededor del 10 de diciembre.

16

 “Sandra” no causó daños al norte de Nayarit 

Con un monólogo celebran el día 
contra la no violencia en la mujer
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ACAPONETA.- Con una 
divers idad de eventos 
re l ig iosos y cul turales 
celebradas los días martes 
y miércoles, se celebraron las 
bodas de plata sacerdotales 
del señor cura Felipe Gómez 

Huitrón, quien recibió el 
cariño y afecto por parte de 
la comunidad católica de la 
parroquia de Acaponeta y 
otros lugares que durante 
su trayectoria laboral prestó 
sus servicios ministeriales 
de Dios. 

Con una solemne misa en 
el templo de Nuestra Señora 

de la Asunción, oficiada por 
Monseñor  Alfonso Humberto 
Robles Cota, obispo Emérito y 
Luis Artemio Flores Calzada, 
obispo de la diócesis de Tepic, 
además de 30 sacerdotes 
que hacen labor eclesiástica 
en diversas parroquias de 
Nayarit, 25 seminaristas y 
un grupo de franciscanos de 

los estados de Michoacán y 
Guanajuato. 

Con un templo totalmente 
l leno de fel igreses; el 
sacerdote Felipe Gómez 
Huitrón, en la celebración en 
sus 25 años de trabajo pastoral 
refrendo su vocación de 
seguir siendo a la comunidad 
y continuar como pastor de la 

iglesia católica, para seguir 
siendo reconocido como un 
presbítero que vive entregado 
a su sacerdocio.  

Durante la ceremonia 
religiosa se contó con la 
participación del coro infantil 
de la Universidad de Colima 
dirigido por el maestro Gabriel 

de Jesús Frausto Zamora, 
que interpretó, de manera 
magistral, canticos y dieron 
lucidez a la misa. También 
asistieron católicos de las 
poblaciones de San Sebastián 
del Oeste, Francisco I. Madero 
(Puga), Atenguillo, Jalisco y 
personas de España donde 
realizó su licenciatura en 
liturgia, los cuales se unieron 
a esta celebración.  

En el acto se contó con 
la presencia del presidente 
municipal Malaquías Aguiar 
Flores, acompañado de su 
esposa Silvia Morelia Vaca 
de Aguiar y la profesora 
Consuelo Guerrero de Sáizar 
propietaria del trisemanario 
“El Eco de Nayarit” y otras 
personalidades de la sociedad 
acaponetense. 

Posteriormente se realizó 

una verbena popular con la 
presentación del internacional 
Ballet Mexcaltitán, el cual 
exhibió diversas danzas de 
países de Latinoamérica y 
bailes regionales de nuestro 
país, en una noche de alegría 

en la conmemoración de las 
bodas de plata del señor cura 
Felipe Gómez, un hombre que 
con su trabajo pastoral se 
ha ganado el cariño y afecto 
de la comunidad católica. 
(DCSM)

Felipe Gómez Huitrón refrenda 
su vocación sacerdotal

*En sus 25 años como siervo  de dios: 
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Por: Martín García Bañuelos.

Tepic.- En entrevista con el líder estatal 
de Antorcha Campesina, Héctor Hugo 
Villegas Severiano, manifestó que exige 
a los tres órdenes de gobierno que se 
garantice la seguridad y tranquilidad de 
los poco más de mil 300 antorchistas 
que habitan el asentamiento humano 
Villas Miramar del  municipio de Bahía de 
Banderas, ya que  la empresa MAXIMIZE 
constantemente está amenazándolos con  
desalojarlos de sus predios. 

Cabe mencionar dijo el entrevistado, que 
desde hace más de un año los temerosos 
colonos se sumaron a Antorcha Campesina, 
para que a través de esta organización de 
lucha social se materialice la regularización 
de sus viviendas que desde hace más de 
ocho años tienen habitando. 

Agregó el líder antorchista, que la lucha 

por lograr la regularización del predio 
que ocupa la colonia  Villas Miramar en 
Bahía de Banderas, donde viven  más de 
mil 300 familias, ya  que este asunto lo 
hemos estado gestionando en la Ciudad 
de México, ante las instancias federales 
correspondientes, la última reunión 
dijo, se realizó con el subsecretario de 
gobernación, Luis Enrique Miranda Nava 
donde se acordó hacer una invitación al 
señor gobernador de Nayarit, Roberto 
Sandoval Castañeda para que acuda 
a la Ciudad de México, para tratar lo 
relacionado con este asunto.

Por lo que aseveró, "lo que queremos 
es que se agilicen los trámites para que 
los colonos de Villas Miramar cuenten 
con la certeza jurídica de los lotes que 
habitan y que vivan con la tranquilidad y 
no estén con la zozobra que los ejecutivos 
de MAXIMIZE los estén amenazando 
con desalojarlos, por otra parte expresó 

Villegas Severiano, que 
quienes habitan Villas 
Miramar nunca se han 
negado a pagar los lotes 
de sus casas, solamente 
piden que el precio 
sea de acuerdo a sus 
posibilidades económicas 
y en plazos.

Por último señaló, “la 
empresa MAXIMIZE, 
que se dice dueña de 
estos terrenos y que 
supuestamente cuenta 
con el respaldo de las 
autoridades de los tres 
ordenes de gobierno 
para llevar a cabo el 
desalojo, está  empecinada 
en querer vender los 
predios a precio de oro, 
pero lo del influyentismo 
gubernamental es pura 
tenebra claro que los 
antorchistas no nos vamos 
a confiar, pero lo que si 
es cierto es que hace 
una semanas, el Instituto 
Promotor de Vivienda de 
Nayarit levantó un censo 
socioeconómico donde se 
comprobó que las familias 
que habitan el mencionado 
asentamiento humano, en 
sus mayoría son gente de 
bajos recursos ya que sus 
ingresos no rebasan los 
4 mil pesos mensuales,  
por lo que no están en 
facultades de pagar los 
terrenos a un precio caro”.

Sin duda, diciembre es un mes de 
contrastes. En relación al aspecto económico, 
es la época del añoa en la cual recibimos 
más dinero: por ventas, por aguinaldos, por 
regalos, etc. Pero también es la época del 
año en que los medios electrónicos más nos 
invitan a gasta nuestro dinero. No sólo por 
la cuestión navideña, también por el “Buen 
Fin”, que aunque es el mes de noviembre, 
la mercadotecnia se encarga de prologarlo 
hasta diciembre. Y no es que sea malo gastar 
en regalos, el problema es que gastamos de 
más descuidando los pagos de los productos 
de primera necesidad, Así, en diciembre 
recibimos dinero, pero lo gastamos muy 
rápido. Si a lo anterior le sumamos las deudas 
que ya tenemos o que adquirimos, nuestra 
situación financiera empeora. 

Me gustaría explicar el difícil camino de las 
deudas. ¿Cómo podemos reducir nuestras 
deudas?   Las siguientes sugerencias pueden 
ayudarle a saldar sus deudas. Elija aquellas 
que funcionan mejor para usted y su esposa, 
luego comience a borrar sus deudas hoy 
mismo. ¿Tiene usted algunos bienes que 
podrían vender? Aun las pequeñas cosas que 
se venden en las ventas de garage pueden 
ayudarle a saldar pequeñas deudas. Pero 
también la venta de cosas grandes, tales como 
automóviles, botes, inversiones e inclusive 
bienes raíces deben ser considerados. Trate 
de abonar el doble de sus pagos. El duplicar 
la cifra del pago de sus créditos y cortar los 
gastos en otras áreas, hace posible saldar 
sus deudas con mayor rapidez. Además es 
beneficioso pagar la cuota del préstamo de 
su casa dos veces al mes, o aun enviando 
un pago extra al año. Cualquiera de los dos 
sistemas produce un impacto dramático en 
el número de pagos que necesita hacer para 
saldar la deuda de su préstamo hipotecario. 
Mantenga constante el monto de los pagos 
que realiza mensualmente. 

Salde primero sus deudas más pequeñas. 
Cuando esas deudas ya no existen, aplique 
el monto que estaba pagando a la siguiente 
deuda pequeña que tenga. Por ejemplo: 
si usted tiene varias tarjetas de crédito y 
pagos totalizando 500 pesos por mes, en 
vez de reducir el monto pagado cada mes 
cuando la deuda es eliminada, continúe 
gastando 500 por mes para pagar las otras 
deudas pequeñas pendientes. Reevalúe el 
sumario de sus gastos diarios y decida 
cuáles puede cortar. Usted puede hacer 
cortes en gastos de entretenimiento, ropa, 
comida o el presupuesto de mantenimiento 
de su casa. En caso de la mayoría de los 
hogares, tanto como un 40% del presupuesto 

podría ser usado para saldar deudas pero 
esto requiere un cambio en el estilo de 
vida. Entonces, aplique ese monto para 
pagar deudas específicas. Reevalúe las 
retenciones de sus ingresos. 

Si usted recibe un reembolso de sus 
impuestos, considere reducir esa retención 
al monto de lo proyectado para deudas de 
los impuestos. Luego aplique el incremento 
obtenido para continuar pagando sus deudas. 
Determine el gasto de lo que deberá en concepto 
de impuestos el próximo año observando 
cuánto pagó el año anterior. El paso siguiente 
es calcular el efecto de cualquier aumento 
en los pagos, el nacimiento de un niño, la 
salida de un hijo fuera del hogar, etcétera. 
Pero no calcule las retenciones por debajo de 
lo proyectado como deuda a los impuestos. 
De hacerlo así, está 
pidiéndole prestado al 
gobierno para pagarle 
a alguien más. 

Adquiere el hábito 
del ahorro. El ahorro 
es muy importante, ya 
que te permite tener un 
“colchón” para posibles 
e v e n t u a l i d a d e s 
o  e m e r g e n c i a s 
inesperadas. “A mí me 
gustaría ahorrar; pero 
no puedo, nunca me 
alcanza la quincena”. 
Empezar ahorrar SÍ ES 
POSIBLE. Se requiere 
una dosis de fuerza 
de voluntad, pensar 
a futuro y controlar el 
impulso de las compras 
innecesarias. Para 
facilitarte este proceso, 
El Centro de Enseñanza 
para el Desarrollo de 
Habilidades (CEDEH) 
está organizando el 
curso-taller titulado: 
"Tu Amigo el Dinero". 
El  sábado 5  de 
diciembre a las  9:00 
de la mañana. En el 
Hotel Las Palomas. 
Informes y Registro 
a los al teléfono 169 
20 03 o al WhatsApp 
311 136 89 86. Cupo 
Limitado. PROMOCIÓN 
ESPECIAL 50%" DE 
DESCUENTO. Hasta 
la próxima. 

REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

Antorcha Campesina defiende  
a colonos de Villa Miramar 
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Compostela, Nayarit.- La tarde-
noche de este Domingo, en las 
instalaciones de la Unión Ganadera 
Local de Compostela, la presidenta 
Municipal, Alicia Monroy Lizola, 
inauguro la Expo-ganadera regional 
2015, en cuyo evento participan 
productores agropecuarios y planteles 
educativos, como la escuela Secundaria  
Técnica número 10 de San Pedro 
Lagunillas y la DGETA número 65 
con sede en Compostela.

En el corte del listón, Monroy 
Lizola se hizo acompañar por el 
diputado Francisco Javier Monroy 
Ibarra, por los regidores, Rafael 
Macarena Solís, Ana Rosalía Dávalos 
Rodríguez, Jorge García Sánchez, 
Jesús Sandoval Arreola, así como 
por el titular de Desarrollo Rural del 
municipio, Juventino Rodríguez Amaral, 
el director de Desarrollo Económico 
y Turismo, Víctor Ramírez, por la 
directora de arte y cultura Xochilt 
Vargas, por la directora del SIAPA, 
Yolanda Viramontes Pérez y por el 
dirigente de la Unión Ganadera de 
Compostela, José Luis Meza Monteón 
(güero Meza) y ciudadanía en general.

Posteriormente, la Alcaldesa, junto 
con su comitiva, recorrió cada uno de 
los stand instalados en esta  Expo-
Ganadera, donde recibió información  
de los micro-empresarios acerca de sus 
actividades productivas, propiamente 
las relativas al agro, apicultura, 
avicultura, fustería, acuacultura en 
traspatio, ganadería, apicultura y 

ovinos, entre otros.
El objetivo de esta Expo-afirmo la 

Alcaldesa—, es que se difundan los 
adelantos en materia de agricultura 
y ganadería en el municipio de 
Compostela para que sus  visitantes 
conozcan  el mejoramiento genético 
de las diversas ramas de producción 
que el Ayuntamiento  expone a través 
de la Dirección de Desarrollo Rural 
Sustentable.

Señaló la Presidenta Municipal que 

en este escaparate los productores, 
alumnos y personal docente de las 
escuelas técnicas agropecuarias y 
público en general podrán admirar 
y obtener el conocimiento de  los 
ejemplares bovinos, caprinos, porcinos, 
ovinos y equinos de alta calidad que son 
presentados  por micro-empresarios 
y el DGETA número 65, lo cual hace 
más atractivas las Fiestas del Señor 
de la Misericordia, preciso.

Cabe mencionar que en esta Expo-
Ganadera destaca la presencia de 
Rancho San Miguel de Compostela, 
c r e a d o r  d e 
caprinos de la 
raza Boer, cuya 
empresa en su 
estad presenta 
a l  p ú b l i c o 
i m p l e m e n t o s 
portátiles para 
ganado, conejos, 
aves  y equinos.

Por otra parte, 
el visitante puede 

encontrar la mejor miel de abeja 
y otros productos de alta calidad, 
como Polen, cera estampada, cera 
en maquetas y micles en la mini-
empresa de la comunidad de Las 
Varas, denominada  Mieles Becerra 
González que es impulsada por el 
profesor Victoriano Becerra Orozco.

Además en esta ocasión Forrajera 
Monroy exhibe en su estand, gansos, 
guajolotes blancos de doble pechuga, 

Codorniz, pollas ponedoras, pollitos, así 
como Forrajes, semillas e implementos 
portátiles para la cría de aves.

Asimismo la min i -empresa 
Forrajeros de Nayarit de Milpillas Bajas 
municipio de San Pedro Lagunillas, 
que preside Francisco Hernández 
Machuca expone semillas hibridas 
para el establecimiento de praderas, 
denominadas, Mombasa, Tanzania,  
e insurgentes, a costo accesible, 
cuyas características del pasto lo 
convierte en alimento prodigioso  
para el ganado. 

 Inaugura Alicia Monroy 
Expo-Ganadera Compostela 2015
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TECUALA.- A un año 
de labores al frente de la 
presidencia del DIF municipal,  
y con una espectacular 
coreografía montada por el 
experto en la materia Hugo 
Villela, la señora Sandra 
Partida de Santana informa 
de los logros realizados a 
partir de que tomó posesión 
como cabeza responsable del 
Sistema de Desarrollo Integral 
de la familias Tecualenses, 
en un auditorio repleto de 
invitados especiales, sus 
compañeros de trabajo de 
confianza y sindicalizados, 
directores del H, XXXVI 
Ayuntamiento constitucional 
con la inasistencia de la 
síndico municipal, y casi con 
la totalidad de los regidores 
ahí presentes como Lucero  
Rodríguez, Florencio Ibarra 
Valdivia, Hermelinda Medina 

Ayala, Ana Elsa Jiménez, 
Romana Morales, Felipe 
López, y otros más.

Se dio la bienvenida 

a todos los invitados ahí 
presentes, al mayor miguel 
Ángel  Santiago, representante 
del coronel del 86 batallón 

de infantería Andrés Ortiz 
Huerta, al presidente municipal 
de Rosamorada, arquitecto, 
Tomás Servando de Dios 

Informa Sandra Partida de Santana de las 
actividades realizadas en su primer año de trabajo

Cervantes, acompañado de 
su señora esposa Korayna 
Ramírez de Cervantes, la 
lente de Gente y Poder 
alcanzó a captar la presencia 
y asistencia de la directora 
del DIF local, Stephanie 
Montaño, la directora del 
Inapam, Ana López Villalvazo, 
los directores y doctores  José 
Luis Alonso Romero, de salud 
municipal, Ramsés Alonso 
de rastro municipal, Juan 
García tesorería, Francisco 
López Coplademun, el atento 
y amable director de turismo 
Efraín kichik Ceja, Rafael 
Ahinoam Orozco director del 
hospital integral,  de esta 
cabecera municipal, además 
el doctor Gustavo Negrete.

A l  s i e m p r e  a c t i v o 
comandante Antonio Medina 
Brindas, de seguridad publica 
municipal la grata presencia 
del coordinador de INEA 
Acaponeta, Rogelio Rivera 
González, la maestra Elisa 
Peña en este gran evento 
no podría faltar la presencia 
las ex presidentas del DIF, 
Maricela Jasso de Benítez, 

Continúa Pag. 21
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Ernestina Beltrán de 
Jiménez, Estela Trujillo 
de Parra, la  primera 
dama municipal rindió 
su primer informe 
entre ovaciones y 
f e l i c i t ac iones  de 
parte de los ahí 
presentes, contando 
con la asistencia y 
el acompañamiento 

del presidente municipal 
Lucio Santana Zúñiga y 
sus hijos e  hija su mamá, 
Josefina Hernández viuda 
de Partida, su Hermana 
Julissa Partida, y demás 
familia los honores a la 
bandera fueron ofrecidos 
por la banda de guerra 
y escolta de seguridad 
pública municipal, el 

himno nacional mexicano fue 
interpretado por el maestro 
en fotografía Candelario 
Millán Fajardo, de inmediato 
hizo entrega de su informe 
al secretario de gobierno del 
ayuntamiento actual, para 
dar lectura a  lo antes ya 
mencionado fue acompañada 
hasta el micrófono por su 
esposo Lucio Santana, y fue 
ahí  donde agradeció 
el apoyo recibido por la 
señora presidenta del 
DIF estatal, Lilia López 
de Sandoval y al señor 
gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda 
por todos los apoyos 
a DIF Tecuala, durante 
todo el año resaltó en 
su informe la entrega de 
desayunos escolares 
a todas las escuelas 
de este municipio y 
sus ejidos y poblados, 

mencionó la efectividad de 
la UBR, unidad básica de 
rehabilitación, el apoyo a 
los adultos mayores, las 
despensas entregadas para 
familias de escasos recursos, 
más apoyos con brigadas 
de la salud  en diferentes 
programas en beneficio de 
la ciudadanía tecualense, 
la atención especial a las 

personas con discapacidades 
diferentes  y muchos logros 
más se realizaron en este 
año 2015 esperando que el 
2016 se redoblen esfuerzos 
en beneficio de las familias 
tecualenses de parte del DIF 
MUNICIPAL.
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ecualaT
* Nayarit Confía, fuerte en los municipios del norte de Nayarit.
* Naranjo, perdona a don Antonio Echevarría, ¿alianza 2017?

* El respetable comerciante Alberto Parra Grave, en la mira de los 
ciudadanos tecualenses.

* Grupos de obreros cetemistas dicen que ¡habrá voto de castigo! 
si no hay un cambio que complazca y favorezca a la clase de 

trabajadora de tecuala.
* Regidores del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Tecuala, a la alza.

* Julio Inda y Hermelinda Medina, hacen fuerte en sus demarcaciones al PRI (Partido 
Revolucionario Institucional).  

* Brayan Lopez Montaño, sorprende a propios y extraños y deja huella.

La jiribilla política
GenteyPoder/Tecuala/Por: Pedro Bernal

Tecuala, Nayari t . -  A mis 
7- lectores les informo que a 
partir de esta semana la Jiribilla 
Política, extiende sus tentáculos 
de calentamiento político, y por 
petición de nuestros amigos lectores 
de la ciudad de las gardenias, 
Acaponeta, Nayarit, este martes1° 
de diciembre ya tendrán su jiribilla 
política gardeniana, midiendo, 
quemando, a levantando polvo y 
jiribilla, en todo aquel político habido 
y por haber que quieren dicen y 
esta dispuestos a sacrificarse por 
su pueblo ahí estará la jiribilla 
política ¡presente!

 Nayarit Confía, esa fuerte 
organización no gubernamental 
trabaja a pasos agigantados en la 
zona norte de Nayarit, aglutinando 
cientos de miembros todos los 
días a esa gran organización no 
gubernamental, no la pierda de 
vista amigo lector, si no se ha 
afiliado, hágalo Ya.

Y el gran político nayarita 
que pone a algunos políticos de 
cabeza por sus ideas y convenios 
particulares, esta semana en las 
redes sociales puso un comentario 
donde afirma que ya perdonó a don 
Toño ‘cocas’ Echevarría, y aunque 
usted no lo crea mi asiduo lector 
de esta columna, esos que disque 
se las comen ardiendo pero son 
pobres políticos de siempre, que 
ya la creían segura, se pusieron a 
pensar, por no decir a temblar, con 
esta reconciliación entre Naranjo y 
don Antonio Echeverria Domínguez, 
así se las dejo, ¿cómo la ven?

Ya es un secreto a voces que 
el siempre admirado y respetado 
comerciante, Alberto Parra Grave, 
ha causado una buena noticia 
entre sus seguidores, que va por la 
presidencia municipal otra vez pero 
todavía no se sabe a ciencia cierta 
por cual partido iría Beto Parra, 
como lo llaman sus amigos, y los 
que ya se frotan las manos diciendo 
que será su candidato es el Partido 
de Morena aquí en este municipio 
camaronero, ¡aguas!, mis amigos 
de la lectura periodística porque 
Beto, está tomando alkaselsert y 
tiene lo suyo en lo que a política 

se refiere, ya veremos y diremos.

Con los regidores Lucero de 
Fátima, Felipe López, Ana Elsa 
Jiménez, Florencio Ibarra Valdivia, 
el de Atotonilco, y el profesor Adrián 
Parra Arreola, con esa quintilla de 
ediles el PRD y el PAN conservan 
y suman más electores; todo esto 
es por el buen trabajo que están 
desempeñando cada uno en sus 
demarcaciones.

Vuelven los obreros cetemistas a 
acercarse a este medio informativo 
para advertir que si en la federación 
municipal de la CTM en este 
municipio no hay un cambio 
que favorezca a los verdaderos 
trabajadores de esta central 
municipal obrera, habrá voto de 
castigo en las próximas elecciones 
y no temen a las represalias que 
esto pueda traerles, porque, ¡no 
queremos imposición!, no queremos 

a ese regidor prepotente y vividor 
de los obreros cetemistas, porque 
de la CTM salió y no apoya a 
nadie, nada más ve de reojo y 
se ríe de quien le pide un apoyo, 
hace cercas ya de 5 años “nos 
equivocamos, pero téngalo por 
seguro que rectificaremos el 
camino, queremos que la CTM 
este abierta todos los días con un 
gestor de la gente obrera-cetemista, 
y que sea de verdad un obrero no 
un vividor de las cuotas de los 
cetemistas, porque a esta fechas 
no han hecho un corte de caja 
desde hace 4 años”, “agradecemos 
públicamente la buena voluntad 
de Lucio para los trabajadores 
de la CTM 
mun ic ipa l , 
que cuando 
se  le  ha 
o c u p a d o 
n o s  h a 
respondido y 

apoyado bien en nuestra peticiones” 
. Este domingo 29 de noviembre, 
habrá reunión en la CTM estatal 
según para ver quienes pueden 
o quieren una buena posición en 
el próximo gobierno después de 
las elecciones del 2017, vamos a 
ver que nuevas traen para los que 
tienen hambre de justicia obrera 
en este municipio”. Terminan sus 
comentarios enardecidos obreros 
de la CTM municipal. Así las cosas 
en la  CTM de este municipio, 
aunque no mencionaron nombres, 
por eso no los pusimos aquí.

En las demarcaciones1y 6, 
contentos sus habitantes; por 
la forma como trabajan sus 
representantes de cabildo, en 
el gobierno actual Julio Inda y 
Hermelinda Medina Ayala, pasan 
la prueba de la confianza con sus 
electores, quienes agradecidos 
ante GenteyPoder comentan: “ojala 
que se reelijan con la nueva ley 

electoral”, bien 
por los 2 regidores 
de la fracción del 
PRI municipal.  
De las otras dos 
no les comento, 
porque en partes 

ni se acuerdan de ellos, porque no 
se han parado por su demarcación; 
claro, uno fue plurinominal y el 
otro elegido por sus electores; 
Álica Abigail Rodríguez, y Marco 
Antonio Ruvalcaba.

El presidente de la Ganadera 
Local El Pajarito, sorprende a 
propios y extraños y va dejando una 
gran huella, por la manera como 
festejó el aniversario de la casa 
de los ganaderos Tecualenses, 
con una gran cabalgata y comida 
acompañada con las notas 
musicales de una gran banda, 
y luego un jaripeo- baile de lujo 
para gusto y alegría de los que 
asistieron a ese gran convivio del 
núcleo ganadero. Brayan López 
Montaño puso el ejemplo que 
cuando se quiere se puede, con 
recursos bien administrados y 
llevando materiales a las escuelas, 
como apoyo solicitados por los 
mismos maestros, de esa gente 
quiere Tecuala; trabajadora y 
responsable, como lo hace Brayan 
López Montaño, y su bien unido 
comité ganadero, terminan sus 
comentarios algunos ganaderos 
a este reportero de la zona norte 
de Nayarit.
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Tepic, Nayarit.- El Fiscal 
General Edgar Veytia dio 
a conocer que derivado de 
un operativo de seguridad, 
elementos de la Policía Nayarit 
lograron la captura de tres 
personas por su presunta 
responsabilidad penal en la 
comisión de los delitos de Robo 
Calificado y Amenazas Graves. 

Los deten idos fueron 
identificados como Florencia 
Flores González, de 31 años 
de edad; Ariana Isabel Robles 
Paez, de 31 años de edad y 
Gerardo Alamo García, de 43 
años de edad; todos originarios 
y vecinos de Tepic. 

Sobre los hechos se conoce 
que los hoy detenidos, se 
introdujeron a un domicilio 
ubicado en el poblado Puente 

de San Cayetano, municipio 
de Tepic; donde amenazaron 
a una persona de la tercera 
edad, y a quien robaron sus 
pertenencias. 

Por lo anterior el Juez Primero 
de Primera instancia del ramo 
penal con sede en Tepic, les 
dictó auto de Formal Prisión, 
por su probable responsabilidad 
penal en la comisión de los 
delitos de Robo Calificado y 
Amenazas Graves, relacionados 
en el expediente 650/15. 

El Fiscal Edgar Veytia, señaló 
al respecto que no se bajará 
la guardia en el combate a la 
delincuencia, llevando ante 
la justicia a todo aquel que 
atente contra la seguridad y 
el patrimonio de los nayaritas. 
Por un Estado fuerte y seguro. 

Tepic, Nayarit.- Elementos 
de la Policía Nayarit y Agencia 
Investigadora, desplegaron un 

operativo de seguridad al interior 
de la cárcel municipal de Bahía 
de Banderas; bajo la premisa 
del Mando Único.

El Fiscal General Edgar 
Veytia, señaló al respecto 

que luego de la solicitud del 
Ayuntamiento badebandense, se 
realizó el despliegue operativo 

en coordinación con 
la Secretaría de 
Seguridad Pública 
Municipal. 

En el operativo 
realizado, se revisó a 
250 personas –entre 
ellas 5 mujeres- 
y sus respectivas 

celdas; y en el cual participaron 
75 elementos del cuerpo de 
élite Policía Nayarit, poniendo 
a disposición del Ministerio 
Público a 4 personas, por delitos 
de Contra la Salud. 

Como resultado de la revisión, 

se logró asegurar varias dosis de la 
droga conocida como marihuana, 
objetos punzocortantes, cigarros, 
jeringas y pastillas.

Al respecto, el Fiscal General 
Edgar Veytia; mencionó que 
el Gobierno de la Gente de 
Roberto Sandoval, sigue firme 
en garantizar la seguridad y 
la tranquilidad de las familias 
nayaritas.

“El Mando Único tiene a 
bien fortalecer la estrategia 
de seguridad que ha venido 

Policía Nayarit y Secretaría de 
Seguridad Pública realizaN 

oPerativo de reviSióN eN el cereSo

JUEZ DICTA FORMAL PRISIÓN 
A TERCIA DE LADRONES

Amenazaron a su víctima…* Luego de la solicitud del Ayuntamiento badebandense, se realizó 
el despliegue operativo en coordinación con la Secretaría de 

Seguridad Pública Municipal.
* El Fiscal Edgar Veytia, señaló que “con acciones como ésta, 
garantizamos que la reinserción a la sociedad de los presos 
se logre y salgan como personas de bien, con algún oficio y 

rehabilitados”.  

En Bahía de Banderas…

* Florencia Flores González, Ariana Isabel 
Robles Páez y Gerardo Álamo García; se 
introdujeron al domicilio de su víctima; 
a quien maniataron y amenazaron para 

posteriormente robarle. 
* El Fiscal Edgar Veytia dejó claro que 
no se permitirá que se atente contra 

la seguridad de las familias nayaritas, 
llevando ante la justicia a quienes 

delincan. 

funcionando y que ha mantenido 
a Nayarit en paz, con acciones 
como ésta, garantizamos que la 
reinserción a la sociedad de los 

presos se logre y salgan como 
personas de bien, con algún 
oficio y rehabilitados”, concluyó 
Edgar Veytia.
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* A celebrarse en el estadio Lorenzo López Ibáñez de Tuxpan.

*Sin explicar los motivos…

*  Ya que los hicieron diputados pluris; y a los 3 
meses se cambiaban de partido, señala el RR
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Repentinamente suspenden el Juego de Estrellas 

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Las maldiciones 
lanzadas por Federico Langarica 
Chavarin, en contra de una persona a 
la que llamó Servando, seguramente 
hicieron mella en este personaje 
luego que al reclamo que hacía el 
Astro Boy, se unieron centenares de 
personas de Peñitas, Pozo de Villa, 
Pozo de Ibarra, Rosamorada entre 
otros municipios que conforman la 
zona norte de beisbol y que habían 
acudido al coquero poblado de Tuxpan 
a presenciar el juego de estrellas tal 
y como se había anunciado.

Langarica Chavarin, explicó que 
fueron cientos las personas que se 
dieron cita en el estadio de Tuxpan ya 
que deseaban presenciar el Juego de 
Estrellas, así como las competencias 
de bateo, de corrido de bases, de 
tiros del receptor a la segunda...  
en fin, todo lo que conlleva en estos 
juegos, donde lo mejor de la liga 

beisbolera se da cita, 
sin embargo añadió el 
entrevistado al llegar a 
Tuxpan notamos que no 
estaban encendidas las 
candilejas del Lorenzo 
López Ibáñez, y al llegar 
al estadio confirmamos 
que no iba a haber Juego 
de Estrellas.

Ayer por la tarde, al estar en el 
puesto de tacos de Nico Birrias, 
llamamos al programa denominado 
“Jiribilla Deportiva” que conduce  el 
Lobo Rodríguez y Salas Bernáldez, 
quienes estaban comentando jugadas 
de los octavos de final del futbol 
mexicano, y les pregunté vía telefónica 
si iban a hablar de beisbol y del Juego de 
Estrellas, y ahí Servando quien es uno 
de los asesores del diputado Benigno 
Ramírez, aseguró que si iba a haber 
juego de estrellas dando a conocer 
detalles de los peloteros que tomarían 
parte del espectáculo deportivo. 
Por lo que confiados acudimos 

alquilando camionetas 
combis a Tuxpan, solo 
para encontrarnos con que 
no se celebraría el juego.

No fue problema de 
reblandecimiento del campo 
deportivo, dijo Federico, ya 
que entre y el campo estaba 
en perfectas condiciones 

sin embargo no hubo juego, ignoro 
los motivos que ocasionaron esto. Lo 
cierto es que ese sujeto, Servando, 
mucho daño le hace al diputado Beni 
Ramírez, al asegurar algo del que no 
está seguro, como fue el caso del 
juego de estrellas que dijo que iba 
a haber, y que provocó que muchos 
gastáramos nuestro dinero en la 
renta de una combi, solo para que no 
hubiera nada, fueron muchos los que 
le mentaron su madre a Servando, 
ya que todos escuchamos como en 
el programa “Jiribilla deportiva” juro 
y perjuro que si iba a haber juego… y 
naranjas y limas, terminó diciendo el 
llamado Astro Boy Federico Langarica. 

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- El partido 
Movimiento Ciudadano no busca 
hacer alianzas con otros partidos 
políticos para el 2017, busca hacer 
alianzas con la ciudadanía quien es 
al final de cuentas los que votan. 
Así se manifestó en entrevista con 
el reportero de esta editorial el 
coordinador del partido naranja en 
la entidad, Rodrigo Ramírez Mojarro.

Ramírez Mojarro, al referirse al 
diputado Carbonell Ortega: “era un 
magnifico tribuno, desgraciadamente 
considero que ya venía diezmado 
por la enfermedad. La última vez 

que platicamos, creo que fue en el 
mes de octubre, ya venía pelón a 
consecuencia de las radiaciones a los 
que fue sometido para contrarrestar 
los efectos de su enfermedad ya que 
como es de todos conocido padecía 
cáncer”.

¿Rodrigo, pero no crees que tu 
debiste de haber sido quien asumiera 
el cargo de diputado en el Congreso 
del estado? “No, mira si es cierto que 
le dije al licenciado Dante Ranauro, 
la posibilidad de que yo fuera quien 
asumiera la titularidad en el Congreso 
pero me dijo, ‘Mira la verdad es que 
no le tengo confianza a los Nayaritas, 
ya vez los Paredes ahorita eran del 

MC los hacíamos diputados locales y 
a los tres meses ya estaban en otro 
partido’, por eso para sacar candidatos 
a diputados por la vía plurinominal 
hay que analizar perfectamente todos 
los ángulos de los personajes”. 

Por eso considero -dijo el RR- que 
Dante Delgado Ranauro, se inclinó 
por nombrar al sustituto de Carbonell 
en el Congreso a Álvaro Peña, de 
quien dicen es hermano del cantante 
Cheque Peña.  Al preguntarle a 
Ramírez Mojarro, como le hacía para 
seguir en campaña, ya que le dije 
continúas pintando plazas pintando 
templos, pintando espacios deportivos, 
¿cómo le haces? Insistí… “Lo que 

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- 
Luego de que de 
manera constante los 
vecinos del poblado 
de Cerritos elevan 
sus quejas a través 
de medios escritos y electrónicos 
porque el agua potable de la margen 
derecha del río Santiago, no llega a 
sus hogares el ingeniero Francisco 
Estrada, titular del Sistema de 
Agua Potable y Alcantarillado en 
el municipio de Santiago, rompe el 
silencio para aclarar las causas del 
porque no hay agua en ocasiones 
en el poblado anteriormente 
mencionado.

“Lo que pasa José María, es 
que pegado al crucero de Cerritos 
vive una familia que se dedica al 
transporte de material pétreo que 
antes vivían en Sentispac, pero que 
cambiaron de residencia y ahora 
están en el poblado de Carrizos  
creo que se apellidan Lupercio. 
Pues bien, estos en una ocasión 
ante el reporte de que no tenían 
agua los vecinos de Cerritos, yo 
personalmente en compañía de 
una cuadrilla de trabajadores 
adscritos al sistema fuimos a ver, 
en el crucero de Cerritos hay una 
caja de válvulas para abrir o cerrar 
según sea el caso. Sin embargo 
al llegar notamos que la caja de 
válvulas había desaparecido, 
yo mismo, sorprendido dije ¡ah 
cabrón no se encuentra la caja 
de válvulas!, y lo que pasaba 
era que esta persona dueña de 

los camiones de volteo, 
había hecho montones 
de tierra-lama para poder 
venderla en caso de 
que hubiera clientes 
ahora que estábamos 
en temporal de lluvias. 
Tuvimos que dejarle 
recado al señor Lupercio, 

con su familia, para que quitara 
los cerros de tierra lama de la caja 
de válvulas para poder brindarle 
el servicio a los vecinos del 
Cerritos, esa era la causa de que 
hubiera desabasto de agua en el 
poblado de referencia, Chema, y 
así como ocurrió esto con la caja 
de válvulas constantemente nos 
rompen la red de distribución de 
agua a la margen derecha, y es 
que algunos ejidatarios se la dan 
de vivos, y recorrieron sus cercos 
hasta muy pegados a la carretera 
y cuando estos ejidatarios meten 
tractores a arar o a rastrear los 
implementos agrícolas rompen 
la tubería por lo que además 
del derramamiento de agua ya 
tratada, lo que nos significa varios 
miles de pesos, perjudicamos a 
los habitantes de los poblados 
de la margen derecha como son 
Botadero, Cañada, Puerta de 
Mangos, Otates, Villa Juárez, 
Toro Mocho, Los Corchos y hasta 
la Boca del Camichin, siendo al 
final nosotros los responsables 
de que no haya agua, cuando 
los verdaderos culpables son 
los algunos ejidatarios que por 
ambición recorren sus cercos 
hasta casi llegar a la carretera y 
esto no se vale”. Explicó el Ing. 
Chito Estrada. 

Ambición de los ejidatarios al 
recorrer sus cercos hasta la carretera

pasa es que tenemos un equipo de 
colaboradores donde a nadie se le 
paga por ir a pintar una plaza, una 
capilla o una campo deportivo, donde 
gastamos es en la compra de pintura 
y brochas, pero tengo amigos que 
cada quincena aportan 100, 200 o 
300 pesos, y de ahí poco a poco 
compramos un galón de pintura o 
una cubeta, según haya dinero, y 
algunos diputados federales también 
hacen su aportación, hay por ahí algo 

así como 23 millones de pesos que 
no se acabaron de entregar a los 
partidos políticos que participaron en el 
pasado proceso electoral, y andamos 
buscando la alternativa para que este 
sea entregado a los partidos políticos, 
de ahí algo nos va a tocar para seguir 
invirtiéndolo en pintura, brochas y 
otras cosas que necesitemos, así 
estamos trabajando en el Movimiento 
Ciudadano”, estableció Rodrigo 
Ramírez Mojarro, el RR.

Los Paredes sembraron la desconfianza 
en el líder nacional del MC


